
Пролетарии всех стран, соединяйтесь! Братский привет народам социалистических 
стран I

Пу$ть развивается и крепнет мировая систе
ма социализма!
Да здравствует единство и сплоченность брат

ских партий и народов стран социалистического 
содружества I (Из Призывов ЦК КПСС к 63-й годовщине 

Октябрьской социалистической революции).
Великой

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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обкома и То мс ко г о  горкома КПСС
Вчера в Доме политического просвещения со

стоялся пленум обкома и Томского горкома КПСС.
С докладом «Итоги октябрьского (1980 г.) Пле

нума ЦК КПСС и задачи партийных организаций, 
вытекающие из решении Пленума и речи на нем 
Генерального секретаря ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева» выступил член ЦК КПСС, первый се
кретарь Томского обкома КПСС Е. К. Лигачев.

В обсуждении доклада приняли участие: первый 
секретарь Томского горкома КПСС Ю . И. Литвин- 
цев, первый секретарь Стрежевского горкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, первый секретарь Кожев-

никовского райкома партии В. И. Певнев, началь
ник управления Химстрой П. Г. Пронягин, дирек
тор треста Птицепром В. Е. Кожемяков, намотчи
ца электротехнического завода Т. Г. Ячменева, 
первый заместитель председателя облисполкома 
А. И. Демчук, директор Томской государственной 
опытной сельскохозяйственной станции Л. Д. А н о
хин.

По обсужденному вопросу пленум принял соот
ветствующее постановление.

(Отчет о работе пленума будет опубликован в одн^м 
из ближайших номеров газеты).
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Во многие уголки нашего 
государства, а также в ряд 
зарубежных стран идет 
продукция, изготовленная 
на предприятиях области,— 
манометры, отбойные молот
ки, кабели, электродвига
тели, лесоматериалы... В 
свою очередь на томские 
предприятия поступают раз
личные изделия, сырье, по
луфабрикаты.

Современное промышлен
ное производство вообще не
мыслимо без широких хо
зяйственных связей. И от 
того, насколько точно со
блюдается договорная дис
циплина, зависят результа
ты работы трудовых кол
лективов. «...Дисциплина и 
порядок нужны всегда, — 
отмечал на ноябрьском 
(1973 г.) Пленуме ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев. — 
Нынче же, когда гигантски 
возросли масштабы хозяйст
вования, когда: сеть эконо
мических взаимосвязей ста
новится все более сложной, 
густой и разветвленной, они 
нужны особенно».

Коллективы передовых 
предприятий успешно вы
полняют планы не только 
по общим объемам, но и по 
поставкам. Ведь заказ, как 
и государственный план, 
является законом производ
ства. Объединение «Кон
тур», например, отгружает 
своим потребителям важ
нейшую продукцию — уст
ройства числового про
граммного управления. Це
хи предприятия работают 
ритмично, а это, безусловно, 
хорошая основа для выпол
нения плана по поставкам. 
Отдел сбыта отлично кон
тактирует с выпускающими 
и транспортным цехами 
объединения, железнодо
рожными станциями. Вы
полнение планов поставок 
находится под постоянным 
контролем партийной орга
низации. Пунктуально вы
полняют обязательства по 
договорам такие предприя
тия, как химфармзавод, 
Томская швейная фабрика, 
Томская реалбаза, другие. 
Правильно поступают там, 
где механизируют учет от
грузки по всем заказчикам, 
полному ассортименту про
дукции, срокам поставки. В 
качестве примера можно 
привести хозрасчетный от
дел сбыта Томского мано
метрового завоза.

Вклад в укрепление тру
довой дисциплины должен 
вносить каждый — хозяй
ственник, партийный и 
профсоюзный работник, ра
бочий. Если рационально 
организован труд на каж
дом рабочем месте, значит, 
техника даст полную отда
чу. Воспитание чувства от
ветственности за точное вы
полнение плана с учетом

обязательств по поставкам 
— одна из главных задач 
первичных партийных орга
низаций. Такой эффектив
ный контроль остро необ
ходим. В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР о совершенствовании 
хозяйственного механиз
ма задача так и ставит
ся — предупреждать фак
ты срыва заказов, своевре
менно принимать меры, 
чтобы не допустить их.

Однако иные предприя
тия срывают заказы, ставя 
своих партнеров в трудное 
положение. План девяти 
месяцев в целом по обла
сти с учетом этого показа
теля выполнен на 91,8 про
цента. Неудовлетворитель
но обстоят дела на отдель
ных предприятиях объеди
нений Томскнефть и Сиб- 
кабель, управлений лесного 
хозяйства, пищевой, местной 
и топливной промышленно
сти.

Особенно крупные долги 
на счету объединения Том- 
леспром, где 19 предприятий 
не справляются со своими 
обязательствами по постав
кам. Эти предприятия от
грузили продукции меньше, 
чем планировалось, на 24 
миллиона рублей. Для от
стающих лесозаготовитель
ных и деревообрабатываю
щих предприятий, в числе 
которых Томский и Асинов- 
ский лесопромышленные 
комбинаты, Аслановский и 
Комсомольский леспромхо
зы, Могочинский лесозавод, 
характерны неудовлетвори
тельная организация труда 
и , производства, крупные 
простои техники, другие ор
ганизационные просчеты. 
Серьезные недостатки в ра
боте мешают нормально 
трудиться передовому в 
прошлом, а ныне хрониче
ски отстающему подшипни
ковому заводу.

До финиша десятой пяти
летки остались считанные 
месяцы. Выполнение обяза
тельств в полном объеме — 
дело чести каждого трудо
вого коллектива. «Сейчас в 
стране повсеместно ширит
ся социалистическое сорев
нование за успешное завер
шение десятой пятилетки и 
достойную встречу XXVI 
съезда партий, — говорил 
на октябрьском Пленуме 
ЦК нашей партии Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев. — 
Производственные коллек
тивы в промышленности и 
сельском хозяйстве, в стро
ительстве и на транспорте 
берут обязательства повы
сить качество, усилить ре
жим экономии, укрепить 
трудовую дисциплину, хо
рошо начать одиннадцатую 
пятилетку».

С П О Р И Т С Я  Р А Б О Т А
Успешно трудится на 

строительстве свинокомп
лекса на 108 тысяч голов 
участок- , Сио-промвентиля- 
ции, оолее двух заданий за 
квартал выполнил участок 
С е л ь х о з м о н т а ж к о м п л е к т а.

Флаг трудовой славы на 
строительстве. поднят в 
честь бригады Г. Д. Марке
лова с участка Сиопром-

зентиляции, освоившей за 
третий квартал на стрОи- 
тельно-монтажных работах 
163 тысячи рублей. Строи
тели прилагают все усилия, 
чтобы . к 63-й годовщине 
Октября сдать ре-продуктор 
№ 14, дать возможность
эксплуатационникам - пере
вести туда часть поголовья 
свиней.

в. новокшонов.

В бригаде монтажников Ю. М. Дубакова из домострои
тельного комбината звено Сергея Савельева —  одно из 
луч ш и х. В этом большая заслуга звеньевого. Сергей —  
сибиряк, родом из Кожевникова, имеет среднее Образование. 
Полтора года назад ему доверили возглавить звено монтаж
ников. Выбор был не случайным. Вся короткая трудовая  
жизнь Сергея связана со стройкой. В рядах Советской
Армии он также был строителем. После демобилизации при
шел на домостроительный комбинат уже с V разрядом. 
Когда в бригаде убедились, что его работа действительно  
соответствует высокому разряду, что есть у него задор 
и организаторские способности, доверили возглавить звено.

Монтажники р а б о та е т  др ужно. Нередко бригада Ю. М. Ду-  
бакова по итогам недели выходит победителем в соревнова
нии.

Фото В. Андреева.

НАВСТРЕЧУ 

XXVI СЪЕЗДУ

КПСС

готовить
Т Е Х Н И К У  

К  В Е С Н Е
Закончив зккирочную, 

механизаторы Чаинского 
района принялись за ре
монт сельскохозяйственной 
техники. Большой объем 
работ по восстановлению 
машин и механизмов дол
жно выполнить Чаинское 
районное объединение
сельхозтехника. Включив
шись в социалистическое 
соревнование по достойной 
встрече XXVI съезда 
КПСС, коллектив объеди
нения поддержал инициа
тиву ремонтных и инже
нерно-технических работ 
ников колхозов, совхозов и 
предприятий сельхозтехни 
ки Алтайского края по 
своевременной и качествен
ной подготовке сельскохо
зяйственной техники к по
левым работам 1981 года.

В .принятых чаинцами со 
циалистических обязатель
ствах предусмотрено отре
монтировать в четвертом 
квартале этого года 65 ком
байнов, а к дню открытия 
XXVI съезда партии — 95, 
поставив, таким образом, на 
линейку готовности 90 про
центов всего парка зерно
уборочных машин. Совхо
зам района со стороны рай- 
сельхозтехники будет ока
зана всесторонняя помощь 
по ремонту почвообрабаты
вающей, посевной и кормо
добывающей техники, в по
вышении квалификации ре
монтных рабочих. В целом 
по объединению намечено 
в 1981 году за счет увели
чения эффективности про
изводства повысить произ
водительность труда на пять 
процентов.

С. ВАСИЛЬЕВ,
управляющий Чаинским

районным объединением
сельхозтехника.

Дружеский рабочий визит
По приглашению Цент

рального Комитета КПСС и 
Советского правительства 30 
октября в Москву прибыли 
с дружеским рабочим визи
том Первый секретарь
Центрального Комитета
Польской объединенной ра-

В Кремле состоялась со
ветско-польская встреча на 
высшем уровне. В ней при
няли участие:

с советской стороны — 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев, член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр иностранных Дел 
СССР А. А. Громыко, секре
тарь ЦК КПСС К. В. Ру
саков, член ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР И. В. Архипов;

с польской стороны — 
Первый секретарь ЦК 
ПОРП С. Каня и член По
литбюро ЦК ПОРП, Пред
седатель Совета Министров 
ПНР Ю. Пиньковский.

В центре внимания участ
ников встречи были вопро
сы дальнейшего развития 
советско-польских отноше
ний. Эти отношения про
никнуты духом добрососед
ства, товарищеской солидар
ности,' общности целей и 
устремлений. Жизненным 
интересам советского и 
польского народов вот уже 
более 35 лет верно служит 
Договор о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной , помо
щи между СССР и ПНР. 
Советский Союз и Польская 
Народная Республика ус
пешно взаимодействуют в 
рамках коллективных орга
низаций социалистических 
стран — Варшавского Дого
вора и Совета Экономиче
ской Взаимопомощи.

Советские и польские ру
ководители выразили реши
мость беречь и укрё"Плять 
нерасторжимые братские 
узы, связывающие оба на
рода.

При рассмотрении пер
спектив дальнейшего разви
тия экономических „связей 
было уделено особое вни
мание высказанным поль
ской стороной соображени
ям по вопросам, связанным 
с обеспечением более пол
ного использования воз
можностей польской про

болей партии Станислав Ка
ня и член Политбюро ЦК 
ПОРП, Председатель Совета 
Министров Польской На
родной Республики Юзеф 
Пиньковский.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государствен
ными флагами ПНР и

мышленности для увеличе
ния выпуска продукции ма
шиностроения, легкой, пи
щевой и других отраслей 
обрабатывающей промыш
ленности.

Достигнута договоренность 
о разработке экономических 
программ по важнейшим 
проблемам на ближайшее 
время и перспективу. При
знано целесообразным в бо
лее широком масштабе ис- 

.пользовать научно-техниче
ский потенциал и возмож
ности промышленности обе
их стран в производстве 
высокоэффективного обору
дования, особенно для сель
ского хозяйства, а также 
достижения сельскохозяй
ственной науки в целях уве
личения производства про
дукции для удовлетворения 
потребностей населения.

Л. И. Брежнев рассказал 
о развернувшейся в Совет
ском Союзе подготовке к 
XXVI съезду КПСС, итогах 
состоявшегося недавно Пле
нума ЦК КПСС.

С. Каня проинформировал 
о положении в Польше, о 
ходе реализации решений 
VI пленума ЦК ПОРП и 
об усилиях, предпринимае
мых польскими коммунис
тами для стабилизации об- 

' становий в стране.
Л. И. Брежнев выразил 

уверенность советских ком
мунистов, трудящихся Со
ветского Союза, что комму
нисты, трудящиеся братской 
Польши сумеют решить 
вставшие перед ними ост
рые проблемы политическо
го и экономического разви
тия и, опираясь на создан
ный за годы народной 
власти материальный и ду
ховный потенциал, обеспе
чат рост жизненного уровня 
трудящихся, дальнейший 
всесторонний прогресс на
родной Польши.

Участники встречи реши
тельно осудили попытки 
определенных империали
стических кругов вести под
рывную работу против со
циалистической Польши и 
вмешиваться в ее дела. По
добные попытки идут враз
рез с Заключительным ак-

СССР, польских руководи
телей встречали тт. Л. И. 
Брежнев, Н. А. Тихонов, 
А. А. Громыко, К. В. Руса
ков.

Среди встречавших на
ходился посол ПНР в СССР 
К. Ольшевск’ий.

том совещания в Хельсин
ки, противоречат интересам 
европейских народов, делу 
мира и сотрудничества на 
континенте.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и С. Каня выразили удо
влетворение итогами засе
дания Комитета министров 
иностранных дел государств 
— участников Варшавского 
Договора, состоявшегося не
давно в польской столице. 
Это — новое свидетельство 
того, что социалистические 
страны идут на мадридское 
совещание с доброй волей и 
желанием продвинуть даль
ше полезное для всех со
трудничество в Европе.

В беседе были рассмотре
ны другие актуальные про
блемы современной между
народной обстановки. Под
черкивалось, что сейчас, 
как никогда, необходимы 
целеустремленные дейст- 

, вия, чтобы воспрепятство
вать развязыванию нового 
тура гонки ядерных воору
жений. Именно в этом на
правлении действуют
СССР, Польша и другие 
страны социалистиче
ского содружества, пред
ложившие конструктивную 

' программу сдерживания гон
ки вооружений.

Встреча прошла в обста
новке сердечности и един
ства взглядов, характери
зующих отношения между 
КПСС и ПОРП.

* * *
Политбюро Центрального 

Комитета КПСС и Совет
ское правительство дали в 
Кремле завтрак в честь 
Первого секретаря ЦК 
ПОРП С. Кани и члена По
литбюро ЦК ПОРП, Пред
седателя Совета Министров 
ПНР Ю. Пиньковского.

* * *
В тот же день товарищи 

С. Каня и Ю. Пиньковский 
отбыли на родину.

На Внуковском аэродроме 
польских руководителей
провожали тт. Л. И. Бреж
нев, Н. А. Тихонов, А. А. 
Громыко, К. В. Русаков.

Среди провожавших был 
посол ПНР в СССР К. Оль
шевский.

(ТАСС).

О Т Ъ Е З Д  ИЗ
30 октября из Москвы в 

Волгоград отбыл Председа
тель Временного военного 
административного совета 
(ВВАС) Социалистической 
Эфиопии, Председатель

Комиссии по организации 
партии трудящихся Эфио
пии (КОПТЭ) Менгисту 
Хайле Мариам.

На аэродроме гостя про
вожали кандидат в члены

О С К В ы
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председа
теля Президиума Верхов
ного Совета СССР В. В. 
Кузнецов, другие офици
альные лица.

(ТАСС).

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА 

ВСЕСОЮЗНОЙ УДАРНОЙ
(Спецвыпуск № 74 (154)

Штаб строительства оп
ределил победителей со
ревнования за четвер
тую неделю октября. На 
производстве ими • стали 
бригады облицовщиков
A. М. Точеных из СУ-10, 
монтажников А. Т. Моска
ленко из МСУ-46, эксплу
атационников ТНХК В. М. 
Ярощука. Здесь . же, на 
первой полосе, опубликова
но сообщение о то-м, что 
почти на сутки раньше на
меченного срока котельная 
БСИ дала пар.

Материалы на партий
ную и комсомольские темы 
помещены на второй стра
нице спецвыпуска..

«Крепить дисциплину
труда» — под этой рубри
кой напечатана корреспон
денция начальника отдела 
кадров СУ-12 П. Грицика.

Четвертая страница но
мера знакомит с очеред
ным выпуском «Химстрой 
на сельхозобъектах». Из 
подборки информаций чи
татель узнает, что победи
телем соревнования среди 
участников технологиче
ского потока на бройлер
ной за третью неделю ок
тября стала бригада Е. Ши- 
калова из МСУ-74.

О городских организаци
ях, пришедших на строи
тельство бройлерной пти
цефабрики, рассказывает 
начальник участка МСУ-43
B. Пугачев. В выпуске 
читатель найдет также ко
роткие заметки рабкоров.

навигация: последние д н и
Сегодня речники области трудятся в счет одиннадцатой пятилетки, 

проблемы перевозок требуют дальнейшей разработки
Однако

Уж кто радуется затянув
шейся осени, так это 
речники. Природа, словно 
извиняясь за поздний ледо
ход (навигация началась на 

-двенадцать дней позже 
обычного), оттянула время 
ледостава. И пока она спо
хватится от своей щедрости, 
суда Томского речного пор
та успеют сделать послед
ние рейсы на север.

Капитан Геннадий Ники
тич Старченко повел свой 
теплоход СТ-793 в Колпа- 
шево. На борту ■— груз для 
птицееовхоза. С этим рей
сом закончится четырнад
цатая навигация капитана.

— Чем запомнилась ны
нешняя? — 'говорит Г. Н. 
Старченко. — Да, никогда 
прежде так много не стоя
ли под разгрузкой. Вроде и 
мощности увеличились, ме
ханизация растет, а мы те

ряем время у причалов... 
За лето прошлись по север
ным рекам — везде такая 
история. И экипаж, хотя и 
трудится со всей отдачей, 
морально устает от вынуж
денных простоев.

Для справки; сверхплано
вые простои по Томскому 
лесопромышленному комби
нату не дали речникам пе
ревезти дополнительно 35 
тысяч тонн грузоз. А ЛПК 
— лишь один из многочис
ленных клиентов речпорта. 
Словом, пропускная способ

ность «берега» отстает от 
провозной способности фло
та, и бьются работники 
речного транспорта над ба
лансом этих способностей 
уже не первый год...

Областной штаб по про
ведению «малой» навига
ции создан для повышения 
эффективности обработки

флота. Такой руководящий 
и координирующий надве- 
домственный орган доказал 
необходимость своего появ
ления. За счет более четких 
действий смежников обра
ботка флота по сравнению 
с прошлым годом возросла 
на 15 процентов. Правда, 
по-прежнему подводят же
лезнодорожники: звено ' «ва
гон — судно» — самое не̂  
надежное в системе взаимо
отношений транспортников: 

Отсутствие механизиро
ванных причалов, специаль
ных судов для обслужива
ния «малых» рек, нечеткая 
работа клиентуры — эти 
проблемы были и остаются 
у речников. Что же опреде
ляет успех? Совершенство
вание внутренней организа
ции труда, строжайшая эко
номия времени, безаварий
ная работа.

Свою пятилетку раоотни- 
к;г речпорта завершили 24 
августа — по переработке, 
а 12 сентября — по отправ
лению грузов. Сегодня они 
отправили и переработали 
сверх пятилетнего плана со>- 
ответственно более 2,5 и 
более 5,5 миллиона тонн 
грузов. Годовой навигаци
онный план выполнен 13 
октября.

Хорошо потрудились вод
ники для нефтедобываю
щих районов области. Они 

. доставили сверх плана бо
лее тысячи тонн грузов  ̂ хо
тя гидрогеологические усло
вия этой навигации значи
тельно ограничивали судо
ходство. Приходилось от
правляться в путь с непол
ной загрузкой.

Навигация-80 успешно 
подходит к финишу. А ка
кие планы на зимний пери

од? Об этом рассказывает 
начальник речного порта 
Прокопий Трифонович Дра
чев:

— Коней; навигации — 
это завершение только од
ного из этапов нашей по
вседневной непрерывной ра
боты. Продолжение ее — 
подготовка к веоне-81: ре
монт флота, приведение в 
порядок причалов и других 
хозяйственных объектов. 
Сейчас запасаемся грузами 
к началу будущего сезона: 
нужно принять на хранение 
около четырехсот тысяч 
тонн.

Одна из наших перспек
тивных задач — продление 
сроков судоходства за счет 
ледоколов. Но пока при
ходится подчиняться ес
тественным срокам жизни 
рек.

В плане улучшения орга
низации труда будем даль
ше внедрять ленинградский 
метод взаимодействия тран
спортников. К будущему го
ду переведем на хозрасчет 
весь коллектив Томского 
грузового района. Постара
емся отметить первый год 
новой пятилетки высокими 
показателями в работе.

С. СУЧКОВА.

Д ТАЛЛИИ 
Принципиально 

стройматериалы
новые

испытаны

при сооружении крупней
шего в столице Эстонии 
жилого массива Ласнамяэ, 
возведенного за годы пя
тилетки. Нарядные много
этажные дома, в которых 
празднуют новоселья тыся
чи таллинцев, построены 
из конструкций, сырьем 
для которых стали золы — 
продукт переработки горю
чих сланцев.

Д ПАВЛОДАР
Надежную доставку цен

ного сырья из Западной 
Сибири в южные районы

страны ооеспечит магист
ральный нефтепровод
Омск — Павлодар — Чим
кент. Сегодняi на его трас
се завершен важный этап 
строительства: по дну стре
мительного Иртыша про
ложена вторая нитка 
500-метрового дюкера. Ра
бота выполнена почти с 
полугодовым опережением 
графика.

Д БАРЙАУЛ
Полностью закончили се

годня засыпку семян яро
вых колосовых культур

под будущий урожай зем -1 
ледельцы Алтая. 80 про
центов семян уже доведе
но до первого и второго 
классов посевного стандар
та. Подработку посев
ного материала ведут 
сотни специализированных 
бригад и звеньев, оснащен
ных высокопроизводитель
ной техникой. В крае ор
ганизован межхозяйствен
ный обмен посевным зер
ном, создаются страховые 
фонды.

Д СПАССК-ДАЛЬНИ] 
Опережения графика 

ставок для БАМа дост: 
крупнейшее на вое; 
страны объедине:
«Опаескцемент». 50 ть 
тонн — вся продукция, 
работанная сверх зада 
десяти месяцев, — от 
жена строителям магис 
ли. Этого материала до 
точно для возведения 
многоэтажных зданий.

(ТАСС
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П Н О Т Ч Е Т Ы  И В Ы Б О Р Ы

ДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ 
Т Е Р Я Т Ь  Н Е Л Ь З Я

Отчетно-выборная пар
тийная конференция в по
литехническом институте 
состоялась в день опубли
кования материалов ок
тябрьского Пленума ЦК 
КПСС и прошла в духе тех 
высоких требований, кото
рые предъявляет партия к 
высшей школе. Централь
ный Комитет КПСС и Со
ветское правительство за 
последние годы неодно
кратно в своих докумен
тах возвращались к вопро
сам развития высшей шко
лы. Бюро обкома КПСС в 
январе 1980 года- приняло 
постановление «О работе 
партийной организации
ТПИ по повышению мар
ксистско-ленинской подго
товки и '  ответственности 
профеосорско - преподава
тельского состава за обуче
ние и воспитание студентов 
в свете требований XXV 
съезда КПСС».

Повышенное внимание к 
вопросам развития выс
шей школы понятно: отто
го, как кузница высококва
лифицированных кадров 
выполняет свои задачи, во 
многом зависят успехи бу
квально всех отраслей на
родного хозяйства.

В отчетном докладе, с 
которым выступил секре
тарь парткома профессор 
В. А. Кочегуров, и высту
плениях коммунистов был 
отмечен значительный
вклад старейшего в Сибири 
технического вуза в раз
витие производительных 
сил восточных районов на
шей страны. Только за го
ды десятой пятилетки в 
его стенах подготовлено 
12,4 тысячи специалистов. 
Высокий авторитет и ува
жение к себе этот вуз сни
скал также тем, что мно
гие десятилетия проклады
вал новые пути в научных 
исследованиях, способст
вующих развитию самых 
современных отраслей на
родного хозяйства. Заслу
ги политехнического инсти
тута в подготовке специа
листов за последние годы 
не раз отмечены классны
ми местами во Всесоюз
ном и республиканском со
циалистическом соревно- 
■вании.

Отметив все то положи
тельное, что накоплено за 
минувшие годы, конферен
ция главное внимание со
средоточила на нерешен
ных задачах, дала принци
пиальную оценку имею
щимся упущениям и недо
статкам.

Центральным был воп
рос о повышении ответст
венности профессорско-
преподавательского состава 
и всех структурных под
разделений вуза за высокое 
качество подготовки специ
алистов для народного хо
зяйства, за воспитание их 
в духе высокой ком'мунис" 
тической идейности и со
ветского патриотизма.

Несмотря на классные 
места в соревновании выс
шего ранга, результаты 
учебно-воспитательной ра
боты в вузе не дают осно
ваний для спокойствия. 
Абсолютная и качественная 
успеваемость у политехни
ков самая низкая среди 
вузов г о р о д а .  Более 
70 процентов студентов 
'учатся только на тройки,

на ряде факультетов этот 
процент доходит до 90. Не 
сокращается процент отсе
ва: за пятилетие 4,5 тысячи 
студентов отчислены в ос
новном за неуспеваемость. 
А это уже явный педаго
гический брак.

Имея в своих руках ав
томатизированную систему 
управления вузом, ректо
рат, деканаты, многие ка
федры плохо ее использу
ют для совершенствования 
всего учебно-воспитатель
ного процесса. Там, где нет 
строгого каждодневного
спроса за плохую успевае
мость со стороны конкрет
ных должностных лиц, 
даже самая совершенная 
инфррмационная техника, 
как свидетельствует горь
кий опыт ТПИ, превра
щается в бесполезную до
рогостоящую игрушку, а 
оперативно полученная ин
формация остается никому 
не нужным набором сведе
ний и теряет практиче
ский смысл. ®

Резкой критике были 
подвергнуты все три науч
но-исследовательских ин
ститута при ТПИ, боль
шинство сотрудников кото
рых устранилось от своей 
прямой обязанности участ
вовать в учебном процессе 
и воопитаниц студентов. Ни 
в одном из них нет студен
ческого конструкторского 
бюро. На мощные НИИ с 
внушительной „научно-лабо
раторной базой приходится 
мизерная доля учебных на
грузок. Тем не менее здесь 
не выполняются социали
стические обязательства 
по подготовке и специали
стов высшей квалификации 
— докторов и кандидатов 
наук. Медленно происходит 
укрупнение тематики на 
"основе комплексных про
грамм. Мало крупных на
учно - исследовательских 
разработок, которые бы 
получали всесоюзное при
знание, удостаивались Го
сударственных премий,
премий АН СССР и т. д.

В ряде выступлений ком
мунистов был подвергнут 
критике ректорат за бе£- 
контрольность за деятель
ностью научно-исследова
тельских институтов, след
ствием чего стало возмож
ным использование отдель
ными недобросовестными 
людьми научной деятельно
сти как средства личного 
обогащения.

На конференции были 
отмечены существенные
недостатки в воспитатель
ной работе, особенно в об
щежитиях.

■— Далеко не все препо
даватели считают своим 
служебным долгом глубоко 
вникать в студенческую 
жизнь, принимать участие 
в организации свободного 
времени молодежи, — ска
зал в своем выступлении 
декан факультета автома
тики и электромеханики 
Ю. П. Похолков. — Парт
ком института не всегда 
принципиальна ставил во
просы по повышению тре
бовательности и ответст
венности профессорско-
преподавательского состава 
за учебную и воспитатель
ную работу.

В результате нет замет
ного снижения нарушений 
правопорядка, случаев кол

лективных выпивок. Мас
совым остается такое явле
ние, как пропуски занятий. 
Неудовлетворительно пос
тавлена работа по сохран
ности государственного и 
личного имущества.

Слабое участие аспиран
тов в воспитательной рабо
те со студентами отметил 
в своем выступлении заве
дующий кафедрой филосо
фии В. А. Дмитриенко.

На конференции было 
отмечено, что партком за
нял примиренческую пози
цию к серьезным недостат
кам в работе ректората по 
хозяйственному обеспече
нию учебного процесса и 
быта студентов. Многие 
учебные корпуса, аудитории 
находятся в запущенном 
состоянии, окна давно не 
мыты, мебель и оборудова
ние обветшали., Создается 
впечатление, что в учебных 
корпусах нет настоящего 
хозяина. Подобные порядки 
переносятся в общежития.

Все эти и другие нега
тивные явления заставляют 
серьезно задуматься над 
тем, как. изжить их перво
причину — серьезные не
достатки в воспитательной 
работе, духовную бедность, 
низкий уровень культуры 
некоторых студентов. Пар
тийная организация инсти
тута плохо использует воз-* 
можности по эстетическому 
воспитанию, которые пре
доставлены в Томске сту
денчеству. В самом инсти
туте нет системы пробуж
дения настоящего стремле
ния будущих высококвали
фицированных специалис
тов к народной и симфони
ческой музыке, театру, изо
бразительному искусству, 
спорту, художественному и 
техническому творчеству.

В выступлениях комму
нистов была ' подчеркнута 
необходимость резкого уси
ления партийного воздей
ствия и партийного контро
ля на всех участках работы, 
повышения ответственности 
каждого коммуниста за по
рученное ему' дело. На 
решающие участки вузов
ской работы следует выдви
гать людей инициативных, 
ответственных, способных 
всей своей деятельностью 
не только сохранить, но и 
приумножить славные тра
диции ТПИ.

В принятом постановле
нии определены меры по 
достойной встрече XXVI 
съезда КПСС, развертыва
нию социалистического со
ревнования, повышению
эффективности учебной,
воспитательной и научной 
работы.

На конференции высту
пил с е к р е т а р ь  обкома 
КПСС П. Я. Слезно.

В. МОИСЕЕВ.
* * *

В последние дни состоя
лись отчетно-выборные
партийные собрания и 
конференции на заводах 
электроламповом, измери
тельной аппаратуры, в 
Томском железнодорожном 
узле, тресте Спецстройме- 
ханизация и на других пред
приятиях, и в учреждениях. 
В подготовке собраний 
приняли участие и вы
ступили на них члены бю
ро обкома КПСС заведую
щий отделом организаци
онно-партийной работы об
кома партии Е. А. Волог
дин и первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
ГО. И. Литвинцев, канди
дат в члены бюро обкома 
партии первый заместитель 
председателя облисполкома 
А. И. Демчук, ответствен
ные работники обкома 
КПСС.

ИЗ ПРАКТИКИ ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ =================

П Р Е С С - Ц Е Н 1 Р  И С 1 Р Ш - 8 0
На днях в Томском рай

коме КПСС состоялось не 
совсем обычное заседание: 
встретились диспетчеры
всех хозяйств — нештат
ные корреспонденты газеты 
«Правда Ильича». В их ру
ках сосредоточивается вся 
информация, все факты сов
хозной жизни. И оттого, на
сколько точно и быстро она 
передавалась в пресс-центр, 
зависела работа не только 
районной газеты, но и от
ношение к ней. Результаты 
сказались сразу — каждый 
номер газеты ждали с не
терпением, повысился ин
терес к соревнованию меж
ду хозяйствами, бригадами 
и звеньями. Материалы, ко
торые поступали в райком 
партии (а именно сюда их 
направляли диспетчеры), 
обобщались для использова
ния идеологическим акти
вом, агитаторами. Кроме то
го, оперативная информа
ция дала возможность рай
кому отправить в адрес ге
роев жатвы около семидеся
ти благодарственных писем.

Перед началом уборки 
урожая было решено поста
вить корреспондентскую ра
боту так, чтобы дела всех 
совхозов освещались опера
тивно и точно. И вот на
стала пора подведения ито
гов. Подчеркивая важность 
и Несомненную пользу дея

тельности пресс-центра во 
время уборочной, первый 
секретарь райкома А. П. 
Габрусенко сказал также, 
что необходимо продолжить 
работу пресс-центра^ Сей
час начался новый этап 
сельскохозяйственных ра
бот: организация зимнего 
стойлового содержания ско
та, вывозка удобрений на 
поля, подготовка семян, ре
монт техники. Уже есть 
примеры, достойные подра
жания. Так, уже завершили 
ремонт комбайнов механи
заторы совхоза имени 50- 
летия СССР, завершаются 
ремонтные работы в совхо
зах «Сибиряк» и «Корнилов
ский». Во всех хозяйствах 
района взяты обязательст
ва по завершению подго
товки сельскохозяйственной 
техники к дню открытия 
XXVI съезда КПСС. Не от
стают от механизаторов жи
вотноводы, овощеводы, мас
тера машинного доения. 
Таким образом, вся много
тысячная армия тружени
ков сельского хозяйства 
стремится достойно отме
тить знаменательное собы
тие в жизни страны. И 
работа пресс-центра должна 
быть столь же напряжен
ной, как и во время’ жатвы. 
К такому выводу пришли 
участники совещания. Было 
высказано и немало пред

ложений и по улучшению 
работы районной газеты.

Диспетчер ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко Н. А. Мал
кова рассказала, что когда 
к работе пресс-центра под
ключились гтланоБик, глав
ный экономист, секретарь 
парткома и . председатель 
рабочкома, то появилась 
возможность разнообразить 
информацию, показать че
ловека в труде.

— Нельзя прекращать ра
боту пресс-центра, — выра
зил общее мнение главный 
диспетчер совхоза «Степа- 
новский» А. Г. Орлеан. — 
Он существует лишь не
сколько месяцев, но могу 
сказать с полкой ответст- 
веностью, что газета стала 
в это время значительно 
интереснее. Необходимо рас
сказывать не только о про
изводственной, но и быто
вой, культурной сторонах 
жизни. Большое значение 
имеет и общественно-поли
тическая работа, но пока о 
ней еще мало интересных 
материалов. Нужно показы
вать и изменения в соци
альной жизни села.

— Рассказывая о достиже
ниях, мы должны обяза
тельно знать нормы Быра- 
ботки на звено', бригаду, 
отдельного человека, чтобы 
не допустить неточности. 
Работа в пресс-центре за

ставила многих из нас рас
ширить свой кругозор, 
глубже постичь специфику 
производства. Это оказалось 
просто необходимы^, — за
ключил А. Г. Орлеан.

Конечно, зная тонкости 
работы, корреспондент смо
жет лучше разобраться, на
пример, з том, почему в 
одном хозяйстве при рав
ных условиях одни механи
заторы достигают высоких 
результатов, в то время 
как другие не дотягивают 
даже до нормы.

Было высказано много 
предложений. В частности, 
говорилось о том, что в хо
зяйствах необходимо соз
дать свои пресс-группы по 
выпуску боевых листков и 
«молний», которые отража
ли бы все события опера
тивно. Самое главное 
рассказы о тружениках 
полей. Люди очень от
зывчивы на доброе слово.

— Наши комбайнеры да
же удивились, когда про
читали о себе хорошие от
зывы. Ведь прежде только 
ругали. — Это — слова сек
ретаря комсомольской орга
низации Сергея Корнилова 
из совхоза «Корниловский». 
.— Они заметно подтяну
лись, стали лучше рабо
тать.

А действительно, всегда 
ли в слабом хозяйстве все

только плохо? Ведь есть и 
там хорошие работники,- есть 
и определенные достиже
ния Вот и должны коррес
понденты пресс-центров
отыскивать это доброе, что
бы помочь людям поверить 
в себя, в свой труд.

Участники совещания го
ворили и о том, что пока 
не' удалось сделать пресс- 
центру. Его корреспонден
там редко удавалось ’ выйти 
за пределы чисто произ
водственной информации. 
Недостаточно гласной была 
информация о действенно
сти критических выступле
ний.

Обоюдополезньш оказался 
разговор в кабинете секре
таря райкома партии. И 
слова редактора ' газеты 
«Правда Ильича» Г. Е. Ро
гожиной прозвучали в за
ключение напутственно и 
ободряюще:

—■ Двадцать две полосы 
сделано руками информато
ров за время страды-80. Это 
дало возможность наиболее 
широко представить карти
ну уборки по району. Зна
чительно расширилась гео
графия и тематика высту-- ’ 
плений. Наши помощники 
рассказывали о ветеранах 
труда и о тех, для кого это 
лето стало первой пробой 
своих сил. И мы надеемся, 
что наше сотрудничество и 
впредь будет действенным и 
плодотворным.

Опыт создания пресс-цен
тра в районе — первый в 
нашей области. Он показал, 
что эта форма полностью от
вечает запросам тружени
ков села,

В. ДЕМУРОВА.

\

Двадцать лет назад М. И. Скирневский стал рыбаком. 
За это время в совершенстве овладел всеми видами ло
ва. А недавно его назначили бригадиром казальцевских 
рыбаков Каргасокского рыбозавода. Летом добывают ры
бу в обских протоках и таежных речках, зимой — в са
мой Оби и озерах. Но трудно всегда — и зимой, и ле
том. Все время на промысле, только в субботу возвра
щаются рыбаки домой. План" казальцевские промысло
вики перевыполняют всегда. И в этом немалая заслуга 
их бригадира.

Фото В. Степанова.
Каргасокский район.

«КОСМОС-1218» В ПОЛЕТЕ
для продолжения иссле
дований космического 
пространства. Аппарату
ра- работает нормально. 
Координационно-вычисли- 
тельный центр ведет об
работку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

20 октября 1980 года в 
Советском Союзе произ
веден запуск очередного 
искусственного спутника 
Земли «Космос-1218».

На борту спутника ус
тановлена научная аппа
ратура, предназначенная

В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО 
С О В Е Т А  С С С Р

Президиум Верховного 
Совета СССР объединил 
Министерство лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности СССР и Ми
нистерство целлюлозно-бу
мажной промышленности 
СССР в одно союзно-рес
публиканское министерст
во -— Министерство лесной,

целлюлозно-бумажной и
деревообрабатывающей про
мышленности СССР.

Президиум Верховного 
Совета СССР назначил тов. 
Шалаева Степана Алексее
вича министром лесной, 
целлюлозно-бумажной и
деревообрабатывающей про
мышленности СССР.

В СОРЕВНУЮЩИХСЯ КОЛЛЕКТИВАХ

К ОГДА Анну Горбуно
ву избрали ответст
венным секретарем 

Зырянской районной орга
низации общества «Зна
ние», ’Ъсобой неуверенности 
она не испытывала. Опыт 
работы с людьми у нее
был: комсомольская акти
вистка. и в школе, и в тех
никуме, затем — секретарь 
райкома к о м с о м о л а ,  
она всегда была в гуше 
дел и событий. И все-таки 
многому пришлось учиться
заново.

— Начинала все в об-
щем-то с азов. Не было 
никаких папок с рекомен
дациями, никаких инст
рукций...

Она. говорит об этом те
перь с улыбкой. А тогда 
было не до смеха. И все 
же работа сразу увлекла, 
захватила ее. Это только 
инертному, скучному чело
веку организаторская рабо
та кажется неинтересной. 
Уткнувшись в бумаги, он 
не видит главного — цели, 
ради которой, в конечном 
счете, и делается все. Ан
на, Дмитриевна всегда ви
дела эту .цель — человека, 
сельского труженика. Раз
ве это не благодарное дело 
— приобщить к широкому 
и увлекательному миру 
знаний доярку и скотника, 
лесоруба и механизатора! 
И не просто «просветить» 
его, а сделать так, чтобы 
нозые знания помогли ему 
лучше трудиться, ощутить 
пользу этого труда, на
учиться активно мыслить...

Постепенно налажива
лась работа. Особенно за
метными добрые сдвиги в 
работе районной организа
ции общества «Знание» 
стали, в последние годы. 
Во время подготовки к об

мену Членских билетов об
щества существенно улуч
шилась деятельность пер
вичных организаций: она 
стала плановой, целена
правленной. Окрепли лек
торские кадры. Аттестация 
их позволила улучшить со
держание, качество высту
плений. Расширилась тема
тика лекций, улучшилась 
пропаганда научного ком

повседневной жизни. Мно
го хлопот с финансами, по
стоянно досаждают помехи 
с транспортом (лектора 
обязательно надо отпра- 
вггть: ведь его ждут люди).

Об успехах Анна Дмит
риевна говорит скупо. А 
могла бы рассказать мно
гое. С 1970 года в районе 
каждый второй четверг

тельности районной орга
низации общества.

— Надо добиться, — де
лится Анна Дмитриевна 
своими мыслями, — чтобы 
наша работа стала для 
трудящихся близкой и 
нужной. Чтобы мы воору
жали не только знаниями, 
но и воспитывали бы ком
мунистическое отношение 
к труду, утверждали ком

НАШ СОВРЕМЕННИК '

О Т В Е Т С Т В Е Н Н Ы Й  С Е К Р Е Т А Р Ь
муниэма, истории КПСС, 
педагогики, международно
го положения, правовых 
проблем. Лекции стали ча
ше обсуждаться активиста
ми общества.

— Без трудностей, как 
известно, не обходится ни 
одно большое дело, — де
лится своими ‘ заботами 
Анна Дмитриевна. — Сей
час вот неурядицы с фа
культетом молодой семьи 
в народном университете. 
Факультет-то создали, а 
первое занятие провести 
не удалось: слишком мало 
пришло народа... Значит, 
надо искать новые формы, 
продумывать их более 
тщательно...

Горбунова любую неуда
чу в работе воспринимает 
как личную. Анна Дмит
риевна сетует на то, что 
встречаются еше руководи
тели предприятий, орга
низаций, недопонимающие 
роли и значения деятель
ности общества «Знание» в

месяца проводится единый 
«день лектора». Работают 
шесть народных универси
тетов. В нынёшнем учеб
ном году будут прочитаны 
циклы лекций о советском 
обраве жизни, усилится 
атеистическая, антиалко
гольная пропагандач За
планирован цикл «Молоде
жи о нравственности». 
Лекции эти приобретают 
все большую популяр
ность.

...Ответственный секре
тарь. Обязанностей у Гор
буновой много. Во-первых, 
обеспечить четкую работу 
первичных организаций
(тут и планы, и рекомен
дации, и обеспечение ме
тодическим материалом). 
Во-вторых, организация 
работы президиума прав- 

. ления. В-третьих; учеба 
лекторов. В-четвёртых...
Впрочем, уже из вышепе
речисленного становится 
ясно, что отвечает она 
практически за все в дея-

мунистическую нравствен
ность.

Горбунова пристрастна в 
оценках, категорична в 
суждениях. Но всегда, в 
любой ситуации не за
бывает о главном •— делать 
людям дсбро. Она усвоила 
это с детства. Анна Дмит
риевна ценит здоровый 
юмор, умеет создавать у 
окружающих хорошее на
строение.

Оттого-то, наверное, и 
трудно застать Горбунову в 
одиночестве. На работе ее 
постоянно окружают люди: 
лекторы, председатели пер
вичных организаций обще
ства, постоянно заходят 
секретари колхозных парт
организаций.

Дома „она заботливая 
мать и жена, хорошая хо
зяйка. Таня уже подросла 
— семиклассница, в третий 
класс ходит Андрей. Анна 
Дмитриевна радуетсд их 
успехам в музыкальной 
школе. Хорошо идут дела

и У мужа, Геннадия Пав
ловича, крановщика управ
ления механизации.

...В 'Зырянском ее знают 
многие. И не только секре
тари первичных организа
ций,- не только лекторы и 
идеологические -работники. 
С ней знаком весь хозяй
ственный актив района.
Анна Дмитриевна — член 
районной радиоредакции, в 
нашей районке часто появ
ляются ее статьи и замет
ки. Больше десяти лет бы
ла она депутатом Зырян
ского сельского Совета. В 
народном суде и прокура
туре ее уже не первый год 
знают как народного засе
дателя.

...Бывала Анна Дмитри
евна в больших городах:
радовалась безупречной
гармонии Ленинграда, щед
рому черноморскому солн
цу, с волнением бродила по 
суриковскому Красноярску. 
И всегда, везде вспоминала 
она тихую свою родину,
светлую речку Лебяжью...

Зырянское стало ее вто
рой родиной. «Здесь я 
«приземлилась» оконча
тельно», — улыбается Ай

ша Дмитриевна. Но каж
дый год она все-таки едет 
в Милютино, прикасается 
к родной земле. Дала зем
ля эта ей силу и уверен
ность в правильности сво
ей жизненной дороги, даст 
— и не раз еще — силы на 
будущее.

Так сложилось, что аг
рономом проработала Гор
бунова всего год. Иногда 
вздохнет по этому поводу. 
Но тут же себя и утешит; 
все равно она нашла при
звание в другом деле, не 
менее нужном людям.

С. САДОВСКИ Й .

Соперники,
партнеры,
товарищи...

Сейчас, когда «во главу 
угла, — как сказал в сво
ем выступлении на ' ок
тябрьском Пленуме ЦК 
КПСС Леонид Ильич Бре
жнев, — кладется забота о 
благе народа», мы, работ
ники сферы бытового об
служивания насе ления,  
особенно сознаем свою вы
сокую роль. Ведь улучше
ние благосостояния совет
ских людей невозможно 
без высокоразвитой инду
стрии услуг. Все шире 
развивается на предприя
тиях сферы быта нефор
мальное, творческое отно
шение к социалистическо
му соревнованию.

Важность организации 
деятельного трудового со
перничества хорошо пони
мает руководство произ
водственного объединения 
Томскгоршвейбыт. Сейчас1'’ 
объединение стоит на по
роге коренной реорганиза
ции — из городского в об
ластное. Впереди* много 
проблем, требующих кон
структивного решения. В 
этой обстановке очень 
важна трудовая активность 
коллективов. Как добиться 
ритмичной работы ателье  ̂
высокого качества изделий 
при сокращении сроков их. 
изготовления? Эти и мно
гие другие вопросы волну
ют специалистов объедине
ния.

Сейчас каждое ателье 
имеет относительно рав
ный по численности, по 
классу коллектив. Среди 
них есть общепризнанные 
лидеры соревнования, та
кие, как ателье №№ 5, 8, 
12, «Силуэт». Эти коллекти
вы уже выполнили пяти
летний план и сейчас, го
товясь к XXVI съезду 
партии, приняли повышен
ные социалистические обя
зательства. Но сегодня мне 
хочется повести речь не об 
этих стабильно работаю
щих передовиках, хотя они, 
бесспорно, заслуживают, 
чтобы о них сказать осо
бо. Ведь не так легко до
биться призового места: в 
условиях социалистиче
ского соревнования между 
ателье оговорено, что, кро
ме высоких производствен
ных показателей, не Долж
но быть ни одного отказа 
клиента от готового изде
лия, ни одного нарушения 
трудовой дисциплины.

Речь пойдет об ателье 
№№ 14 и 15, коллективы 
которых давно . соревнуют
ся между собой. Сейчас оба 
ателье выполняют свои 
планы и справляются с 
социалистическими обяза
тельствами, хотя имеют и 
ряд недостатков. Так, на
пример, ателье № 15 вы
пускает изделия с хоро
шим качеством, но нередко 
срывает сроки выполнения

заказов. Дело в том, что 
там не решена кадровая 
проблема, не хватает ма- 
стеров-швейциков. Ателье 
№ 14 порой грешит нерит
мичностью работы своих 
подразделений.

И все же коллективам 
есть чему поучиться друг 
у друга. Итоги соревнова
ния подводятся раз в квар
тал. Так, например, на не
давнем заседании местного 
комитета профсоюза ателье 
№ 14 присутствовали пред
ставители комсомольской 
организации и админист
рации партнера по сорев
нованию. На досках пока
зателей в обоих ателье
можно увидеть сведения о 
выполнении .плана сопер
никами.
4 Соревнование между
бригадами повышает заин
тересованность каждого
работника в его результа
тах. Например, в ателье 
№ 15, в неплохой бригаде
Н. И. Плучевской, одна из 
работниц совершила на
рушение трудовой дис
циплины. Из-за этого вся 
бригада была лишена пра
ва бороться за звание
«Коллектив коммунисти
ческого труда». Тут уж 
сами работницы, не дожи- 
-даясь административных 
санкций, провели с под
ругой воспитательную ра
боту, которая оказалась 
очень результативной.

Чрезвычайно заинтере
сованно воспринимают
портнихи из четырнадца
того ателье информацию о 
ходе соревнования, кото
рую регулярно передает 
внутренний радиоузел.

Было бы хорошо, если 
бы такая же горячая заин
тересованность была у 
каждого члена коллектива 
и в результатах соревнова
ния между, ателье. Для 
этого нужна более исчер
пывающая информация.
Может быть, есть смысл 
расширить состав делега
ций, участвующих во вза
имопроверках? С другой 
стороны,, стоит позаботить
ся и о стимулах социали
стического соревнования. 
Порой местный комитет 
объединения ограничивает
ся сообщением о победе 
одного коллектива над 
другим. А что, если учре
дить особые вымпелы и 
призы для каждого вида
соревновании' Интересно
было бы устраивать в со
ревнующихся коллективах 
совместные конкурсы ма
стерства.

Сейчас в объединении 
практикуется соревнование 
аналогичных бригад из 
разных предприятий. Ду
мается, что эту форму со
перничества стоит углу
бить. Ведь не .все коллек
тивы ателье равны, на
пример, по численности ра
ботников, а бригады обыч
но находятся в равных ус
ловиях.

Конечно, «дробление» со
циалистического соревнова
ния может затруднить 
подведение его итогов, но, 
на мой взгляд, достигнет 
главной цели — дойти до 
каждого участника, побу
дить его к творчеству. ,

А. И В А Ш О В .

ВЫСТУПЛЕНИЙ

« Ч Е Р Е З  ДЫРЯВЫЙ 

К А Р М А Н »
Корреспонденция под

таким заголовком о' хище- 4 
ниях вина на железнодо
рожных путях станции 
ТоМск-грузовая была опу
бликована в «Красном зна
мени» 16 августа 1980 года. 
Прокурор области А. И. 
Князев сообщил редакции, 
что прокуратурой по круп
ным недостачам вина у 
материально - ответст в е н 
ных лиц возбуждено семь 
уголовных дел. К дисцип
линарной ответственности 
за ненадлежащее исполне
ние служебных обязанно
стей привлечены началь
ник железнодорожного ли
нейного отдела милиции 
В. В. Кислых, его заме-* 
ститель Н. Т. Начевный, за
меститель начальника у
станции Томск-И по- гру
зовой работе Ф. К. Вячи- 
стый. За преступно-халат
ное отношение к охране 
грузов на железнодорож
ных путях против руко
водителей стрелковой
команды возбуждено уго
ловное дело. Начальнику 
Тайгинского отделения Ке
меровской железной дороги 
внесено представление.

ПРОВЕРЕНО:
О Т П И С К А

НА СЛОВАХ:
«Редакции газеты <Красное 

знамя> на письмо № 4484;
Копия: проспект Ленина,

№ 6, кв. 4 (автору письма, 
написанного по просьбе жиль
цов этого дома).

Копия домоуправлению Не 7 
тов. Грицик И. М.

При подготовке жилого 
фонда к работе в зимних ус
ловиях в срок до 1 сентября 
будет произведен выборочный 
ремонт системы отопления и 
ее промывка.

Гл. инженер управления 
А. Н. Котов».

Такой ответ в апреле 1980 
года был дан на письмо, 
посланное редакцией газеты 1 
для принятия мер в горжил- * 
управление Томского город
ского Совета народных де
путатов.

НА ДЕЛЕ:
Истек срок окончания 

работы, а выборочный ре- * 
монт и промывку даже не 
начинали. Кстати,, эта сис
тема не промывалась более 
двух пятилеток.

Не ликвидированы пос
ледствия аварии, произо
шедшей около года тому 
назад, когда из лопнувшей 
трубы залило не только 
здилое помещение, но и за
нимающий первый этаж 
магазин «Дом обуви», в ко
тором горячей водой было 
испорчено обуви на 3.000 
рублей.

С ноября прошлого года 
полностью отключены от 
отопления ванные комнаты 
в квартирах №№ 2, 3, 6, 7,
10, 11, 14, 15.

Н. ДЗЯРКОВСКИЙ.
ОТ РЕДАКЦИИ: А что 

Думают об этом руководите
ли городского жилищного 
управления, в частности, 
тов. Котов, официально за
веривший редакцию газеты 
и жильцов в том, что вы
борочный ремонт и про
мывка системы отопления 
будут завершены в доме до 
начала отопительного сезо
на?

 



КРАСНОЕ ЗНАМЯ
1 ноября 1980 года

J.ПРИОБЩЕНИЕ К ТВОРЧЕСТВУ
К итогам областного  семинара молодых литераторов

На днях у нас в Томске 
завершилась традиционная 
«Неделя молодежной кни
ги», проводившаяся обко
мом ВЛКСМ, областной пи
сательской организацией, 
управлением культуры обл
исполкома и областным об
ществом книголюбов. В 
рамках этой недели про
шли несколько научно-пра
ктических и теоретических 
конференций, состоялся по
лезный и обстоятельный 
разговор о роли литерату
ры в идейно-нравственном 
воспитании молодежи. В 
нем приняли участие фи- 
лрлоги, библиотекари, молог 
дые читатели, комсомоль
ские работники, ветераны 
партии и труда.

В течение шести дней пи
сатели и работники изда
тельств из Москвы, Ново
сибирска, Томска и Сверд
ловска встречались с чи
тателями, выступали в раз
личных аудиториях. Ра
душно встречали гостей 
строители нефтехимическо
го комбината, студенты, во
ины, работники библиотек, 
книголюбы города.

^Завершилась Н е д е л я  
двухдневным областным 
семинаром молодых про
заиков и поэтов, в работе 
которого помимо томских 
писателей приняли участие 
главный редактор Западно- 
Сибирского книжного изда
тельства К. В. Волкова, ре
дактор издательства «Со
временник» Л. А. Кулешо
ва, московские писатели
С. П. Павлов, М. А. Ко
вальчук, работник Всесоюз
ного агентства по охране 
авторских прав В. Г. Клю
ева, писатели из Новоси
бирска Г. М. Прошкевич и 
И. П. Картушин, заведую
щий отделом журнала 
«Уральский следопыт» В. И, 
Бугров, член редколлегии 
журнала «Литературная
учеба» В. И. Этов..

На заседаниях трех сек
ций — прозы, поэзии и на
учной фантастики — обсуж
дены рукописи более чем 
тридцати молодых авторов. 
Семинар помог выявить 
ряд одаренных прозаиков 
и поэтов и рекомендовал их 
рукописи для публикации

в различных изданиях. 
Так, например, четыре рас
сказа Сергея Смирнова 
взяты прямо с семинара 
редактором Западно-Сибир
ского книжного издатель
ства для включения в сбор
ник произведений молодых 
новосибирских и томских 
авторов. Один из рассказов 
Смирнова ютооран для пу
бликации в журнале «Лите
ратурная учеба». В сборник 
сибирской фантастики ре
комендованы получившие 
одобрение рассказы В. Шка- 
ликова, в журнал «Ураль
ский следопыт» взят рас
сказ самой юной участни
цы семинара Татьяны Мей- 
ко. Одаренным автором за
рекомендовал себя рабочий 
Александр Бушков, пред
ставивший на обсуждение 
несколько повестей и рас
сказов. Его творчеством за
интересовались присутство
вавшие на семинаре мо
сковские писатели, и можно 
надеяться, что со временем 
имя нового автора появит
ся на обложке его первой 
книги.

Большой интерес вызвала 
рукопись романа Г. Горча
кова.. «Васюганская рапсо
дия», в котором автор под
нимает сложные нравст
венные проблемы, расска
зывает о становлении ха
рактеров своих сверстни
ков, живущих в таежном и 
нефтяном Васюганье, Ро
ман написан на актуальную 
тему и свидетельствует о 
несомненной одаренности 
молодого автора, однако 
ему еще надо поработать 
над рукописью, прежде 
чем она может быть реко
мендована издательству. 
Среди прозаиков нужно 
также отметить А. Ланго-
вого, произведения которо
го лиричны и вызывают
добрые чувства читателя.

Очень напряженной была 
работа секции поэзии, где 
обсуждалось творчество
наибольшего количества мо
лодых авторов. Стихи Ири
ны Титовской, Татьяны
Григорьевой я Любови Ко- 
раблиной после семинара
включены в готовящийся в 
Новосибирске поэтический

сборник «Первые строки». 
В него же рекомендованы 
стихи молодого строителя 
из Каргаска Сергея Голе- 
щихина. Одобрительные от
зывы получило творчество 
поэтов А. Копнова, А. Кня
зевой, С.’ Тимульского,
B. Зимина, О. Моисеевой, 
Ю. Запевалова и других 
молодых поэтов.

Приобщению к литера
турному творчеству большо
го количества томской мо
лодежи, безусловно, способ
ствовала возросшая в пос
леднее время активность 
литературных объединений, 
в которых группируются 
имеющие склонность к ли
тературе молодые. В ны
нешнем году к литобъеди- 
нениям при политехниче
ском институте и ТИАСУРе, 
руководимым писателями
C. Заплавным и Б. Климы-
чевым, добавилось третье, 
созданное при редакции 
газеты «Молодой ленинец», 
которое возглавил поэт 
А. Казанцев. Большую ра
боту проводит созданный 
нынче при писательской ор
ганизации клуб молодых 
фантастов, выявивший не
скольких способных авто
ров, пробующих свои силы 
в научно-фантастической
литературе. Работой клуба 
руководит писатель В. Ко- 
лупаев, кстати, являющий
ся инициатором его созда
ния.

Отрадно отметить, что в I
произведениях большинства 
молодых налицо граждан
ственность, стремление
глубже понять мир и свое 
место на земле. В прозе и 
стихах некоторых присут
ствует тема Великой Оте
чественной войны. И это 
тоже примечательно — 
юноши и девушки воздают 
должное поколению, благо
даря которому они сегодня 
живут, любят, мечтают... 
Многие молодые сегодня 
стремятся приобщиться к 
литературному творчеству, 
однако не всегда им удает
ся выразить свои чувства, 
свои мысли. Недостаточно 
жизненного опыта, кругозо
ра, кое у кого нет главного, 
без чего не стать писателем,
— таланта. Обсуждение ру
кописей было доброжела
тельным и вместе с тем 
взыскательным. Шел раз
говор не только о техноло
гии творчества, но и о дол
ге литератора, о воспита
нии его собственных чувств.

Без преувеличения скажу, 
что удовлетворение от се
минара получили и профес
сиональные писатели, при
нявшие участие в обсужде
нии представленных ру
кописей. Успешный дебют 
многих молодых не может 
не радовать.

В. М А К Ш ЕЕВ, 
ответственный секретарь 
Томской областной пи
сательской организации.
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МОДА-ДЕЛО КОЛЛЕКТИВНОЕ
Стальная полоса, неохот

но поддаваясь несильным, 
но точным ударам, посте
пенно изгибалась, образуя 
сложную конфигурацию, в 
точном соответствии с 
шаблоном, который кузнец 
то и дело примерял к ней. 
Наконец последним движе
нием Василий Антонович 
снял готовый резак с нако
вальни и облегченно вы
прямился. На сегодня ра
бота закончена, изготовлена 
очередная партия резаков 
для новой модели мужского 
утепленного ботинка.

Здесь завершается один 
из самых сложных .этапов 
кропотливой работы по со
зданию новой модели обуви. 
Кузнец ручной ковки В. А. 
Гребнев трудится на Том
ской обувной фабрике дав
но. И хотя сам он уже на 
пенсии, но любимое дело не 
хочется оставлять. По не
скольку сотен резаков при
ходится изготавливать ему 
и М. Я. Еремину, когда на 
фабрике готовятся к выпу
ску новой модели обуви.

— 10—12 новых моделей
осваиваем ежегодно, ■— рас
сказывает главный модель
ер предприятия Т. С. Шар
кова. — Наша фабрика вхо
дит в Новосибирское про
изводственное , кожевенно- 
обувное объединение «Обь»̂ . 
Там имеется Дом моделей 
обуви, где разрабатываются 
образцы, которые мы вне
дряем.

Более полумиллиона пар 
обуви выпускается на фаб
рике ежегодно. И если
учесть, что каждой модели 
производится в среднем не 
более 30 тысяч пар, то 
можно представить объем 
работы, приходящийся на 
тех, кто занимается их ос
воением. Ведь, скажем,
только В мужском утеп
ленном ботинке двадцать
деталей. Для каждой нуж
но изготовить шаблон, а по 
нему — резак. Но это, как 
говорится, лишь полдела.

ТОМСКИЙ Ф И ЛИ АЛ 
ВСЕСОЮ ЗНОГО 

КАРДИОЛОГИЧЕ
СКОГО НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА АМН СССР

«Берегите сердце»
Так назван университет 

здоровья, торжественное
открытие которого состоя
лось на днях в конференц- 
зале Томского филиала 
Всесоюзного кардиологи
ческого научного цецтра 
АМН СССР. После вступи
тельного слова заместителя 
директора филиала члена- 
корреспондента АМН СССР 
профессора Р. С. Карпова с 
первой лекцией цикла, 
посвященного .профилакти
ке сердечно-сосудистых
заболеваний, выступил за
ведующий кафедрой госпи
тальной терапии № 1- ме
дицинского института про
фессор А. В. Лирмая. .

Для слушателей универ
ситета, среди которых мно
го работников промышлен
ных ’ предприятий, будут 
организованы занятия физ
культурой .за городом.

Набор в народный уни
верситет «Берегите сердце» 
продолжается. Записаться 
в него может каждый то
мич, для этого надо полу-

Надо еще довести изготов
ление каждой детали бо
тинка до той степени тех
нологичности, которая обес
печит бесперебойную рабо
ту конвейера.

— По сути дела над вне
дрением новой модели обу
ви трудится весь коллек
тив, — говорит главный ин
женер В. Д. Малюта. — 
Раньше этим занимался 
лишь экспериментальный 
участок. Но и после того, 
как здесь изготовлялись 
первые фабричные образцы, 
в цехах еще долго прихо
дилось все подгонять под 
конвейерную технологию. 
Поэтому мы решили перей
ти на освоение новых моде
лей сразу, непосредственно 
на конвейере, что позволило 
сократить сроки освоения.

Это одна из основных за
бот обувщиков: быстрее пе
рестраивать производство в 
соответствии с модой. На
пример, сейчас на фабрике 
идет отработка моделей, ко
торые начнут выпускать во 
втором квартале будущего 
года...

Главная забота, конечно,— 
качество. Зависит оно 
от тЬго, как работают сами 
обувщики, и от сырья и 
полуфабрикатов, поступаю
щих на фабрику.

—ь Нынче мы не можем 
пожаловаться на количест
во сырья, но вот качество 
его оставляет желать луч
шего, —• продолжает В. Д. 
Малюта. — Прежде всего 
речь идет о цвете кожи, 
дра.па, других материалов. 

. Модельеры предусматрива
е т  яркие цвета, гармонич
ные их сочетания, а мы не 
можем зачастую воплотить 
их в массовом производ
стве, так как не получаем 
сырья нужных расцветок.

Но, конечно, от работни
ков фабрики зависит тоже 
очень многое. И здесь глав
ное — квалификация рабо-

чить абонемент у своего 
участкового терапевта, це
хового или доверенного 
врача.

Посвящение 
в профессию

Состоялось торжествен
ное посвящение в профес
сию семидесяти выпускни
ков мединститута, медучи
лища и средних школ, 
пришедших на работу в 
филиал. Молодые люди 
поклялись быть верными 
принципам отечественной 
медицины, отдать все силы 
для выполнения государст
венной задачи—охране здо
ровья советского человека.

Первые
рацпредложения

Старший инженер И. И. 
Демидов, кандидат меди
цинских наук Л. И. Муса- 
баева, кандидат техниче
ских наук В. А. Лисин соз
дал:! устройство для фикса
ции тела больного, позво
ляющее точно дозировать 
лечение.

Анест.езиолог — старший 
научный сотрудник И. И. 
Тютрин и врач В. В. У дут 
унифицировали методику 
определения параметров
системной гемодинамики в 
легочной артерии и предло
жили набор инструментов 
для нее.

Разработанный - кандида
том медицинских наук 
Н. В. Ляном портативный 
электроплевроа с п и р а т о р  
позволяет эффективно уда
лять воздух и жидкость из 
плевральной полости.

• Л. П И С А РЕ В А , 
наш нешт. корр.

чих. Хотя производство И ; 

конвейерное, разбито на 
множество операций (что
бы изготовить, например, 
тот же мужской ботинок, 
надо произвести более ста 
операций), освоение их де
ло нелегкое и долгое. А 
работает здесь в основном 
молодежь, причем многие 
долго не задерживаются.

— Главная причина вы
сокой текучести кадров — 
отсутствие жилья, объясня
ет директор фабрики В. С. 
Душников. — Много лет 
добивались мы общежития. 
Наконец в прошлом году 
оно было заложено -— девя- 
тиэтажное, на 408 мест, ря
дом с фабрикой. Но в апре
ле этого года бригада из 
СУ-12 треста ~ Томскжил- 
строй была переведена на 
другой 'объект,, и с тех прр 
работы здесь остановлены 
на неопределенный срок.

Мы все хотим, чтобы том
ская обувь была красивее 
и качественнее. Чтобы жен
ские сапожки и мужские 
ботинки, школьная и ком
натная обубь шла, как го
ворится, нарасхват. Пока, до 
этого далеко. И одна из 
причин та, что кузнецу 
В. А. Гребневу некому пе
редать свое мастерство, а 
те, кто в течение года по
лучают в цехах навыки 
профессии, уходят на дру
гие предприятия.

Никто не снимает с руко
водства фабрики ответст
венность, которую оно 
несет за невыполнение го
сударственного плана или 
за невысокое порой каче
ство продукции. Видимо, 
нужен более высокий уро
вень коллективного поиска, 
чтобы на конвейерный по
ток вышла обувь модная, 
красивая, добротная, кото
рую с охотой купят те, для 
кого она выпускается.

В. М И Х А Й Л О В .

На следующие ниже воп
росы отвечает заведующий 
юридической консультацией 
облсовпрофа А. А. Петров:

Я инвалид Великой Отече
ственной войны второй груп
пы. Могу ли я трудиться не
полный рабочий день и какой 
продолжительности мне поло
жен отпуск без сохранения 
содержания?

П. ГУСЕВ,
г. Асино.
—Инвалиду' Великой Отече

ственной войны может быть 
установлен неполный рабо
чий день с_ оплатой пропор- 
цйонально затраченному
времени или в зависимости 
от выработки.

Он имеет право на полу
чение дополнительного от
пуска без сохранения зара
ботной платы сроком до 
двух недель в году.

* * *
Долокны ли работающие 

пенсионеры предупреждать о 
своем увольнении админист
рацию письменно за месяц?

В. ТАРАСОВА.
> г. Томск.
—Рабочие и служащие име

ют право расторгнуть тру
довой договор, заключенный 
на неопределенный срок, 
предупредив об этом адми
нистрацию письменно за 
один месяц. Этот порядок 
увольнения распространяет
ся и на пенсионеров.

П Р И Г Л А Ш А Я  В М И Р  И С К У С С Т В А
Новый цикл лекций по 

тзобразительному . искусству 
гачали читать в Томске 
1екторы, приглашенные оо- 
тастной организацией обще- 
:тва «Знание». Он посвя- 
цен русскому искусству. 
Зводную лекцию «Основ- 
гые этапы развития рус

ского искусства» прочитал 
для студентов и молодежи 
областного центра кандидат 
искусствоведения москов
ский лектор И. А. Кочетков. 
Его слушали в университе
те, политехническом инсти
туте, ТИАСУРе, а также в 
Институте химии нефти СО

АН СССР, СНИИГГиМСе и 
других организациях.

Студентам была адресова
на и лекция научного со
трудника Государственного 
Русского музея в Ленингра- 

' де, кандидата искусетвове- 
дения Р. М. Гугиной.

К . И ВАН О В.

Ш&Щ.
’ ' 'С :ч . ;> - , Т‘- ■ •

е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщают

За ратификацию Договора ОСВ-2
НЬЮ-ЙОРК. С призывом 

к сенату США как можно 
скорее приступить к рас
смотрению вопроса о рати
фикации Договора ОСВ-2 
обратилась .влиятельная об
щественная организация 
Американский комитет за 
согласие между Востоком й 
Западом. В обращении ко
митета «К 100 сенаторам 
США», опубликованном га
зетой- «Нью-Йорк тайме» и 
подписанном его руководи
телями бывшим послом
США в СССР Дж. Кенна- 
ном и видным политиче
ским деятелем . профессо
ром Гарвардского универ
ситета Дж. Гэлбрейтом, 
подчеркивается, что До
говор ОСВ-2 — важнейший 
документ современности, 
полностью отвечающий ин
тересам не только Соеди
ненных Штатов, но и все
го, человечества.

Дальнейшее затягивание 
решения вопроса о его
ратификации, отмечается

в обращении, чревато
опасными последствиями 
для дела мира. Без ОСВ-2

-усилится гонка вооруже
ний, станут невозможными 

переговоры по 
контролю над ядерным

'оружием и сдерживание 
I f o : распространения на 
земном шаре. Отказ от до
говора неминуемо приведет 
к новым расходам на воен
ные цели, что еще больше 
повысит уровень инфляции 
в США. Напоминая, что на 
переговоры по ограниче
нию стратегических насту
пательных вооружений, в 

: которых у ч а с т в о в а л и  
3 американские админист
рации, было затрачено 7 
лет, авторы обращения 
призывают сенаторов не
медленно приступить к 
процессу ратификации это
го договора.

ВАШИНГТОН. За скорей
шую ратификацию Догово
ра ОСВ-2 высказались на

состоявшейся здесь пресс- 
конференции^ руководители 
ряда религиозных органи
заций США. Участники 
пресс-конференции подчер
кивали' что договор явля
ется, . важным вкладом в 
дело сохранения и упроче
ния международного мира. 
В -настоящее время нет бо
лее важной задачи, чем 
продолжать процесс огра
ничения стратегических
вооружений, заявил вид
ный американский ' общест
венный деятель Г. Беннет. 
Только путем переговоров 
можно ‘ укрепить мир, 
обеспечить безопасное бу
дущее для человечества, 
сказал он.

Оратор подчеркнул, что 
религиозные организации 
США полностью поддержи, 
вают Договор ОСВ-2 и на
мерены провести общена
циональную кампанию в 
поддержку его скорейшей 
ратификации.

Массовые выступления
БЕЙРУТ. На оккупиро- вернуться, но... не дальше 

ванном Западном берегу ре- контрольно-пропускного пун- 
т„ кта на мосту через рекуки Иордан продолжаются Исрдая_ несколько дней на- 

массовые выступления ара- зад ф Кавасма и М. Миль- 
бов-палестинцев, протестую- хем были брошены в тюрь- 
щих против произвола из- му Города Рамла. 
раильских властей в отно- Протестуя против безза- 
шении мэров городов Халь- кония, население Западного 
хуля и Эль-Халиля. В мае берега провело вчера по при- 
этого года Ф. Кавасма и зыву арабских муниципаль- 
М. Мильхем были депо-рти- ных советов, прогрессив- 
рованы с Западного берега ных организаций и^профсо- 
после того, как им было юзов всеобщую забастовку, 
предъявлено сфабрикован- Во многих городах оккупи- 
ное обвинение в «подрыв- рованных территорий про
ной. деятельности». Под дав- шли массовые демонстрации 
лением мирового обществен- протеста.
ного мнения Тель-Авив вы- Напутанные размахом вы
нужден был позволить им ступлений палестинцев, из

раильские власти приняли 
ряд чрезвычайных мер. 
Улицы городов, Западного
берега Иордана, въезды в 
населенные пункты патру
лируются армейскими под
разделениями и усиленны
ми нарядами полиции.
Многие видные палестин
ские деятели и профсоюз
ные активисты находятся
под домашним арестом.

Мэры городов Наблус и 
Рамаллах — Б. Шакаа и 
К. Халаф обратились к ми
ровому общественному мне
нию, к генеральному сек
ретарю ООН с призывом 
заставить израильских ок
купантов прекратить трав
лю Ф. Кавасмы и М. Миль- 
хема.

151 Л О Ж Н Ы Й  С И Г Н А Л
По вине Соединенных 

Штатов мир неоднократно 
ставился на грань ядерной 
катастрофы. Это признается 
в докладе, опубликованном 
сенатской комиссией по де
лам вооруженных, сил США. 
В нем, в частности, указы
вается, что лишь за послед
ние полтора года по причи
не различных технических 
неисправностей командова
ние противовоздушной обо
роны Северной Америки 
(НОРАД) подало в обшей 
сложности 151 ложный сиг
нал о начале «ядерной ата
ки» на США. В четырех по
добных случаях в повышен
ную боевую готовность бы
ли приведены стратегиче
ские бомбардировщики
«В-52» с ядерным оружием 
на борту.

Так, в ноябре прошлого 
года из-за технической «по
грешности» в воздух по 
тревоге взмыли _ 10 самоле
тов-перехватчиков ВВС
США для отражения «вторг
шихся советских бомбарди
ровщиков» после того, как в 
ЭВМ случайно была введе
на перфокарта, имитирую
щая мнимую «советскую 
атаку». Помимо техниче
ских неисправностей причи-: 
ной ложных сигналов бое
вой тревоги, отмечается в 
докладе сенатской комис
сии, неоднократно станови
лись атмосферные помехи.

Американская обществен
ность не раз требовала от 
министерства обороны при
нять эффективные меры 
для предотвращения подоб
ных «тревог», ставящих

под угрозу национальную 
безопасность страны. Одна
ко Пентагон оставлял эти 
требования без внимания. 
Как цинично заявил по это
му поводу министр обороны 
Г. Браун, «происшествия» в 
НОРАД «являются обычным 
явлением», которое может 

'повториться в будущем. Эта 
безответственность пентаго
новских стратегов встрево
жила даже американских 
сенаторов. Сенатская комис
сия по делам вооруженных 
сил, в частности, призва
ла министерство обороны 
провести реорганизацию 
НОРАД, чтобы не допу
стить опасных «электрон
ных ошибок» в будущем. 
Газета «Вашингтон пост» 
подчеркивала в этой связи, 
что подобным «электрон
ным промахам нет оправ
дания, ибо они могут обер
нуться слишком дорогой 
ценой для судеб народов 
мира».

НА ФАБРИКЕ ХИМЧИСТКИ «НОВОСТЬ» ТРУДЯТСЯ 
АППАРАТЧИЦЫ Е. П. КОРОЛЕВА И Н. С. ДУДИНА, 
ОНИ ПРИЗНАНЫ ПОБЕДИТЕЛЯМИ СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОГО СОРЕВНОВАНИЯ ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД. ВЫСО
КИЕ ПОКАЗАТЕЛИ У ПЕРЕДОВИКОВ БЫТОВОГО 
ПРЕДПРИЯТИЯ И В ЭТОМ ГОДУ.

Фото Е. Лисицына.

Ц ель-создание  
единого фронта
.МЕХИКО. Наша цель — 

создание единого фронта 
демократических сил, зая
вил Генеральный секре
тарь ЦК Мексиканской 
компартии Арнольдо Мар
тинес Вердуго в интервью 
газете «Универсала». Он 
подчеркнул, что левые пар
тии, обладающие больши
ми возможностями для ус
пешного осуществления со
циально - зкономиче с к и х 
преобразований в стране, 
намерены выдвинуть сов
местного кандидата на 
предстоящих в 1982 году 
президентских выборах.
Им должен стать один из 
известных демократических 
деятелей, выступающий в 
защиту интересов народа, 
национальной независи
мости. за проведение Ме,- 
ксикбй политики непри

соединения, за мирное уре
гулирование международ
ных конфликтов.

Отметив необходимость 
глубокой реформы нынеш
ней избирательной системы. 
Генеральный секретарь ;ЦК 
МКП подверг критике тра
диционную для правящей 
институционно - революци
онной , партии практику 
выдвижения кандидатов в 
президенты путем секрет
ных консультаций и их 
выбора из узкого круга, 
лип. Он выступил за де
мократизацию этого про
цесса, за публичное обсуж
дение возможных кандида
тур на пост главы государ
ства ■■ и. изложение ими, 
СВОИ Х В ЗГЛ Я Д О В  по основ
ным проблемам до их офи
циального выдвижения.

МЭРОМ ИЗБРАН КОММУНИСТ
РИМ. Член Итальянской Он возглавил левую му- 

коммунистической партии ниципальную джунту, в 
Альдо Джакке второй раз еостав которой вошли пред- 
подряд избран мэром круп- с авители 
ного провинциального цен
тра на Лигурийском побе- скои и 
режье — города Специя. партий.

к о м м у нистиче - 
социалистической

И Р А К О - И Р А Н С К И Й
К О Н Ф Л И К Т
БАГДАД. Главное военное 

командование Ирака сооб
щило, что иракская авиа
ция подвергла бомбарди
ровке сосредоточение иран
ских ракетных установок в 
южном пригороде города 
Ахваз, а также скопление 
иранских войск в районе 
Гилане-Гарб. Иракская сто
рона потеряла в этих нале
тах два самолета.

Согласно коммюнике,
иранская авиация соверши
ла налеты на гражданские 
объекты в иракской про
винции Майсан.

Отмечается, что в назем
ных операциях иракские 
войска уничтожили несколь
ко танков, артиллерийских 
орудий, значительное число 
транспортных с р е д с т в .  
Иракские войска обили два 
истребителя - бомбардиров
щика иранских ВВС. Из 
Ирака в Иран отправлено 
первое подразделение опол

ченцев, которые наряду с 
частями регулярной армии 
примут непосредственное 
участие в военных дейст
виях.

ТЕГЕРАН. Как сообщает 
объединенный штаб иран
ских вооруженных сил, 
средства ПВО Ирана сбил'и 
два иракских бомбардиров
щика и один истребитель. 
Иракская артиллерия об
стреляла Ахваз и Абадан. 
Иранская артиллерия неод
нократно обстреливала по
зиции противника на участ
ке между, Ахвазом и Аба
даном, а также в провин
ции Илам. Иранские верто
леты совершили налеты на 
позиции иракской армии. 
В целом за последние три 
дня, сообщает тегеранское 
радио, ир-анцам удалось в 
ряде районов вынудить про
тивника к отступлению, в 
некоторых местах до 18 ки
лометров.

НОВЫЕ С О К Р А Щ Е Н И Я  
А С С И Г Н О В А Н И Й

ЛОНДОН. Здесь состоя
лось заседание кабинета 
министров, на котором об
суждались вопросы даль
нейшего сокращения госу
дарственных ассигнований 
на социальные нужды. Как 
указывает в этой связи га
зета «Файнэншл тайме», в 
будущем году их уровень 
будет снижен дополнитель
но на 2—2,5 млрд, фунтов 
стерлингов.

Уже сейчас здравоохране
ние, образование, жилищ
ное строительство и другие 
статьи государственного
бюджета по различным со
циальным программам на
ходятся «на голодном пай
ке». Больше всего, как ожи
дается, пострадает система 
национального образования. 
По сведениям газеты

«Таймс», государственные 
ассигнования на нужды 
местных органов управле
ния предполагается урезать 
на 500 млн. фунтов стер
лингов. «Особенно тяжело 
это скажется на положении 
школ», — подчеркивает га
зета.

Вместе с тем правитель
ство М. Тэтчер неоднократ
но давало понять, что при
оритет в распределении го
сударственных средств будет j 
отдан военным статьям 
бюджета. Так, министр обо
роны Ф. Пим на днях за
явил в парламенте, что ас
сигнования его ведомству, 
которое в текущем году из
расходует свыше 11 млрд, 
фунтов стерлингов, 
расти и в дальнейшем.

будут 1■ -J
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Ф Музей Я. М. Свердлова в I 
Максимкином Яре

н
Ф На телеэкране--музыкальная | 
классика
Ф Клуб любителей поэзии | 
Ф Красна изба пирогами |

В Н А Н Я Т Ь  О Б О В Ы Ш И К Е - Л Е Н И Н Ц Е
Этот мемориальный музей 

расположен в одном из от
даленных поселков нашей 
области — Максимкином 
Яре. Здесь в «остяцкой сто
лице» некогда глухого На- 
рымского края провел бо
лее семи месяцев в ссылке 
Я. М. Свердлов. «Наиболее 
отчеканенный тип профес
сионального революционера» 
— так охарактеризовал его 

. В. И. Ленин.
Из 34 лет жизни Якова 

Михайловича девятнадцать 
отданы борьбе с самодер
жавием, прошли в тяжелой 
неволе ПетербургскЬй, Ека
теринбургской, Московской 
предварилок, Томской пе
ресыльной тюрьмы, Тогур- 
ской каталажкой камеры, в 
«медвежьих» углах сибир
ской ссылки — Нарыме, 
Тогуре, Максимкином Яре, 
Туруханске. За 2 года на- 

-рымской ссылки в 1910— 
1912 гг. Я. М. Свердлов со
вершил пять побегов. За 
дерзкий побег с парохода 
«Колпашевец», следовавше
го с партией ссыльных з 
Нарым, томский губернатор 
Гран лично распорядился 
отправить Свердлова в Мак- 
симкин Яр. До . Свердлова 
политических туда не по
сылали, два надзирателя на
блюдали за каждым его 
шагом.

Крохотный одноэтажный 
домик с маленькими окон
цами, где жил Я. М. Сверд
лов, знают многие, побывав

шие в Максимкином Яре. 
По решению областных пар
тийных и советских орга
нов работники мастерской 
Томскреставрация при
ступили к реставрации ис
торико-мемориального му
зея. Больше года велась 
кропотливая работа, прежде 
чем был восстановлен пер
воначальный облик.

С проектированием такого 
музея главный архитектор 
мастерских Томскреставра
ция А. А. Мошонкин столк
нулся впервые. К моменту 
начала реставрационных ра
бот сохранилась лишь пя
тистенная рубленая в «оо- 
ло» изба — типичная за
стройка сибирского крестья
нина. Неизвестно было, ка
кие хозяйственные построй
ки входили в усадьбу.

Поэтому А. А. Мошонкин 
начал раскопки вокруг до
ма на месте, где, по сведе
ниям старожилов, находился 
амбар. 8 стоек, которые бы
ли обнаружены в результа
те раскопок, позволили су
дить о величине этого ам
бара. Дополнительно А. А. 
Мошонкин изучил амбары 
этой местности, материалы 
экспедиций Е. А. Ащепко- 
ва по Западной Сибири.

К ро пот л ив а я' н аучн о - иесле - 
довательская работа, глубо
кие знания в области на
родной архитектуры позво
лили ему полностью восста
новить облик крестьянской 
усадьбы, заменить амбар,

загон для лошадей, ограду 
такими же по типу, объему, 
материалам и времени по
стройками. Самые интерес
ные и ценные сведения бы
ли получены после обследо
вания стен избы. Она была 
срублена в 1909 году, но со 
временем внутри подверг
лась значительным передел
кам: стены были побелены, 
печь сложена из современ
ного кирпича, полы покра
шены.

При расчистке штукатур
ного слоя в комнате Сверд
лова было найдено 2 об
рывка газеты «Сибирская 
жизнь» за август 1911 г. О 
том, что стены были окле
ены газетами, известно и 
из письма Якова Михайло
вича жене. Нельзя не от
метить и работу студентов 
строительного института 
X. Дезетдинова, С. Медведе
ва, С. Бондарева, С. Слало- 
ва, Н. Вольенщикова, В. Пет- 
раченко, В. Трофимова, А. 
Стрельцова. То, что в ме
мориальном музее в нераз
рывном единстве представ
лены памятники1 архитек
турно-исторического харак
тера, — огромная доля и 
их труда.

Работа реставраторов по
дошла к концу. Второй этап 
завершат музейные сотруд
ники. Необходимо воссоз
дать до мельчайших под
робностей ту обстановку, 
которая окружала Я. М.

Свердлова в его комнате и 
.в хозяйской половине, где 
он бывал. Ведь как писал 
Свердлов: «Максимка не
менее тюрьмы отрывала от 
всех и от всего». Нужны 
бытовые вещи, окружавшие 
Свердлова: сем и л и нейн ая
лам-па, при свете которой 
он читал и вел занятия с 
молодежью, книги, учебни
ки того времени.

Делается все для того, 
чтобы- посетители увидели 
жилище Свердлова таким, 
каким описывал его сам 
Яков Михайлович: «Пред
ставь узкую комнату в 3 
шага ширины и 7 длины, 
почти то же, что и камера 
в предварилке. По одну 
стену—два маленьких окон
ца, по другую — одно. К 
одной стене, выходящей на 
улицу, приделана кровать 
на манер одиночных нар из 
досок, далее—сундук, столик 
и бок другого стола у дру
гой стены... внутренняя пе
регородка не доходит до 
потолка, крохотная дверь 
ведет в хозяйскую полови
ну. Комната низкая, ок
леена мною снизу доверху 
газетами».
• Каждый, посетивший этот 

уголок, осознает необори
мую силу духа максимояр- 
ского изгнанника.

В .  косточко,
старш ий научны й с о 
трудник областного к ра 

еведческого м узея .

Н Е О Ж И Д А Н Н А Я  В С Т Р Е Ч А
Прекрасная традиция

есть у томских строитель
ных отрядов. Бойцы их не 
расстаются после оконча
ния трудового семестра, 
собираются по торжествен
ным' датам, отмечают 
праздники.

Бойцы' отряда «Венсере- 
мос» из педагогического 
ин ст и ту та р а з ду м ы в а ли
кого бы из ветеранов им 
пригласить на торжествён- 
ное собрание в честь дня 
рождения комсомола, как 
вдруг один из студентов, 
Олег Соловьев. 1 узнал, что 
в Томск приехала вдова 
известного в прошлом си
бирского педагога и врача, 
доктор медицинских наук 
Любовь Николаевна Пи- 
русская.

Встреча состоялась, и 
студенты узнали много ин
тересного о подвижниче
ской работе Владислава 
Станиславовича Пирусско- 
го. Еше в конце прошлого 
века он основал в Томске 
«Общество содействия фи
зическому развитию детей 
пролетариата», которое су

ществовало на доороволь- 
ные пожертвования, а по
сле Октябрьской револю
ции было взято на обеспе
чение государством.

В 1921—1922 гг. Пирус- 
ский выступил одним из 
организаторов института 
физической культуры в 
Томске, он же, вместе с 
известны-м врачом Штамо- 
вым, создавал курортоло
гический институт, извест
ный теперь как штамов- 
ский.

Любовь Николаевна — 
ей 83 года — приехала в 
Томск из Риги повидать 
родные места. Встретилась 
она здесь и с томским пи
сателем Станиславом Фе
дотовым, который работает 
над книгой о жизни и дея
тельности В. С. Пирусско- 
го. Встреча же с бойцами 
«Венсеремоса» оказалась 
неожиданной, но разве 
могла Любовь Николаевна 
отказать в ней тем, кто 
избрал профессию, которой 
некогда так преданно слу
жил ее муж.

' С. У Л А М РИ Н .

А й  Д А  «КОМАРИК!»
Пословица гласит: «Не

красна изба углами, а крас
ка пирогами». Хорошо ска
зано. От себя добавлю: осо
бенно если такая изба ря
дом с местом работы. Непо
далеку от Вахской ДНС 
стоит неказистая на вид, 
сложенная из толстых ле
син столовая «Комарик». 
Строили и дали ей такое 
имя сами нефтяники. На
звание написано на черной 
изоляционной ленте, кото
рой обматывают трубы неф
тепровода. Здесь же нарисо
ван .громадный комар. «На
ше кафе», — называют это 
сооружение нефтяники.

Внутри единственное ук
рашение — чеканка, на ко
торой изображены собаки, 
тянущие нарты с охотни
ком. Здесь же небольшой 
плакатик: «Приятного аппе
тита вам, нефтяники!» Од
нако обедают в столовой 
не только нефтяники. Шур
ша брезентовыми спецовка
ми, торопятся сюда строите
ли из СМУ-3. Пробираются 
по тропкам ремонтники 
скважин.

А чем же привлекает 
всех «Комарик»? Вкусными 
обедами и горячими пирога
ми. Готовят их мастерицы 
своего дела Мария Михай
ловна Тимочкина и Люда 
Коломису. Пообедав, обяза
тельно подойдут ребята к 
окошку и скажут: «Спаси
бо, тетя Маша, enaevoo, 
Люда!»

И это не просто вежли
вость. В каждое кушание, 
в каждое блюдо, кажется, 
вкладывают поварихи не 
только умение, но и талант. 
Поэтому и получается у 
них все вкусно. Как-то ре
шили мы написать поварам 
благодарность. И надо же! 
Вся книга оказалась уже 
заполненной благодарностя
ми. И тогда ребята попро
сили меня: «Напиши в : га
зету о наших поварах».

Стоит, конечно, добавить, 
что нефтяники ' помогают 
поварам и продукты под
везти, и разгрузить, и пере
таскать. Делают все, что не
обходимо.

Н. БЕЛОУС.
г. Стрежевой.

Р А З Г О В О Р  

с.Ю НОСТЬЮ
Из Одессы вернулась груп

па рабочих подшипникового 
завода. Ветераны труда при
нимали участие в торжествах 
по случаю сорокалетия Одес
ского технического училища 
№ 8. В 1941 году война по
мешала ребятам первого на
бора закончить это училище. 
Они эвакуировались в Томск 
и здесь уже завершали уче
бу. Тогдашнее училище, рас- 
•положенное в Томске рядом 
с заводом, подготовило для 
ГПЗ-5 множество специалис
тов.

Два дня провели в Одессе 
томичи. То была встреча с 
юностью. Подшипниковцы
вспоминали, рассказывали о 
себе, о заводе, о том, кем 
стали бывшие ремесленники, 
уехавшие из Одессы в Си
бирь.

Т. ПРОЦЮК.

В Е Ч Е Р  Р О М А Н С А
Программа телевидения 

теперь по времени полно
стью перестроена. И по 
вечерам вместо передач 
Центрального телевидения 
вещает Томск. 3to неволь
но заставляет сравнивать 
передачи. В понедельник 
томское телевидение пере
давало в цветном изобра
жении программу класси
ческого романса в исполне
нии солистки Томской фи
лармонии Лил и и  Молот
ковой. И эта передача • бы
ла сделана на уровне са
мых лучших образцов.

Чем запомнился этот 
концерт и чем он выде
лился из общего ряда по
добных? Прежде всего 
цельностью композиции, 
хорошим вкусом режиссе
ра, строгостью цветовой 
гаммы и, безусловно, ис
полнительским мастерст
вом солистки. Томичам 
особенно приятно созна
вать, что в филармонии 
имеются вокалисты, по 
плечу которым самые сло
жные творческие задачи.

Искренностью, душевной 
теплотой, щедростью,
чувств было отмечено ис
полнение романсов
М. Глинки, П. Чайковского, 
С. Рахманинова и Ц. Кюи. 
Порадовал красивый тембр, 
широкий ' диапазон и, на , 
мой взгляд, точная вокаль
ная интерпретация, что 
свидетельствует о больших 
творческих возможностях 
певицы, обладающей кра
сивым, сильным и вырази
тельным голосом.

Успех концерта с пол
ным правом разделил пиа
нист Валерий Николаев. 
Концертмейстер и солистка 
составили, как принято го
ворить, настоящий. ан
самбль. Искренне хочется 
поблагодарить певицу за 
эту программу, пожелать 
ей новых творческих удач. 
А томскому телевидению — 
дальнейшей пропаганды 
серьезной классической и 
народной м у з ы к и .

Т .  К О Ж Е В Н И К О В А .
завуч  ш кол ы  №  2

г. Т ом ска .

3 Д И О Д С К А Я  « М У З А »
Вот уже три года работает при библиотеке объедине

ния Сибкабель клуб любителей поэзии «Муза». Около 
20 занятий прошло здесь. «Стихов любимейшие строки», 
«Милые женщины России», «Строка, оборванная пулей» 
•— это темы интересных разговоров любителей поэзии. 
Всегда активное участие принимают в подготовке каж
дого заседания клуба работницы завода Т. Пономарева, 
Т. Волкова, Н. Кривошеина, В. Елагина, Н. Титова, 
Н. Грехова. Зачастую они сами разрабатывают темы 
заседания, подбирают литературу.

Одно из занятий клуба «Творчество Р. Казаковой и 
Е. Стюарт» стало темой семинара работников библиотек 
обкома профсоюза электротехнической промышленности. 
Выпущен абонемент клуба «Муза» на следующий год. 
каждый работник объединения сможет выбрать интере
сующую его тему поэзии, принять участие в подготовке 
занятия или быть на нем в качестве гостя. «Муза» ста
ла популярным клубом.

Н А  СНИ М КЕ (слева направо): члены  клуба  Т. И ндае- 
ва, Т. П оном арева и Н. Грехова.

Щ ш * *

Фото Б. Некрасова.
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НА ТУРНИРЕ 
БУЭНОС-АЙРЕСЕ

БУЭНОС-АЙРЕС. Хотя 
Ларсен отложил уже вто
рую партию подряд, он по- 
прежнему возглавляет тур
нирную таблицу продолжа- 
юшегося здесь международ
ного шахматного соревнова
ния. В десятом туре • Лар
сен не завершил поединок 
с Найдорфом, и у лидера 
осталось 7 очков.

Вслед за Ларсеном идут 
Любоевич. который в оче
редной встрече сыграл вни
чью с Карповым, и Андерс- 
сон, победивший Джиардел- 
ли. У них по 6 очков.

По 5,5 очка у Карпова и 
Кавалека. Но у Кавалека' 
еще одна незаконченная 
партия. Еще на очко мень
ше сразу у трех участников 
— Тиммана, Найдорфа и 
Горта. причем у первого 
три отложенные встречи, у 
второго. — Две, а у послед
него — одна.

Балашов в десятом туре 
отложил партию с Кинтеро- 
сом. До финиша осталось 
три тура.

ВСЕ ТРОЕ —  
СРЕДИ ЛИДЕРОВ
ВЕНА. После двух туров 

все три советских участни
ка — в числе лидеров 
«гроссмейстерского» турни
ра, проходяшего в австрий
ском городе Бадене по про
грамме шахматного фести
валя.

Во втором туре Спасский 
выиграл у австрийского мас
тера Хелцля, а Белявский
— у Сейравана (США). Ва- 
ганян сыграл вничью с Бир
ном (США). Теперь Спас
ский, Белявский и Ваганян 
имеют по полтора очка. 
Столько же еще у трех 
участников.

Всего в этом соревнова
нии выступают 16 шахма
тистов.

ЗАВЕРШАЯ ТУР
Завершая тринадцатый 

тур чемпионата страны, хок
кеисты провели 30 октября 
два матча. В Москве «Спар
так» выиграл у «Трактора»
— 6:4 (4:2, 1:2, 1:0). Это был 
открытый хоккей — быст
рый, не жесткий, в котором 
нападающие явно превос
ходили игроков оборони
тельных линий. У хозяев 
отметим нападающего Ше
пелева, забросившего две 
шайбы.

В Киеве «Сокол» победил 
«Салавата Юлаева» — 5:3 
(1:0, 2:2, 2:1).

(К орр. ТА С С ).

ВО ВТОРОЙ ЛИГЕ
Состоялись очередные мат

чи команд, борющихся за 
выход в' первую лигу чем
пионата страны по футболу. 
Вот их результаты: «Локо
мотив» (Сам-Редиа) -— «Ро
тор» (Волгоград) — 2:0,
«Трактор» (Павлодар) — 
«Торпедо» (Тольятти) — 1:0, 
СКА (Киев) — «Динамо» 
(Барнаул) —  2:0.

(К орр. Т А С С ).

М Е Т А М О Р Ф О З А .
Рисунки Ю. Новгородцева.

МЯЧ В ИГРУ, ВЕТЕРАНЫ!
Если вы любите волейбол 

и верите, что он укрепляет 
Здоровье, дает заряд бод
рости и оптимизма, и если 
ваш возраст уже за 35 лет 
— включайтесь в этот тур
нир. В составе каждой 
команды ветеранов должна 
быть хотя бы одна женщи
на . не моложе 30 лет. Од
нако чем старше остальные 
игроки команды, тем лучше 
для команды: за каждые 5 
лет преимущества в возрас
те начисляется дополнитель
ное очко по итогам партий. 
Если же команду не удает
ся скомплектовать полно
стью из ветеранов, то в нее

можно включить двух муж
чин 30—35 лет.

Первенство ветеранов во
лейбола Томска среди 
команд второй группы будет 
проводиться с 15 ноября.
Представитель команды с 
именной заявкой должен
явиться в спорткомплекс 
ТИСИ по ул. Партизанской 
11 ноября, в 18 час. 30 мин., 
где состоится заседание су
дейской коллегии.

И. БО Л Ы Н АН И Н , 
председатель постоян н ой  
к ом и сси и  по ф изической  
кул ьтур е  и сп ор ту  при 
Т о м ск о м  горисп олком е.

Сады на Тоболе
Несмотря на довольно 

прохладное лето, хороший 
урожай винограда собрал в 
своем саду житель Кургана 
А. Кондрашин. Так старей
ший в городе садовод-люби
тель отпраздновал своеоб
разный юбилей —, 30 лет воз

делывания в Сибири этой 
южной культуры. Корреспон
дент ТАСС О. Черепанов ви
дел на участке Кондрашина 
виноград двадцати сортов. В 
городе на Тоболе садоводст
вом ' занимается каждая пя
тая сёмья. На площади око
ло 2 тысяч гектаров раски
нулись коллективные сады 
трудящихся.

Гру ппа «П о и с к»  разыски
вает сотрудников эвакогоспи-  
телей N°N° 1781 и 2483, раз
мещавшихся в годы Валиком 
Отечественной войны в зда
нии Томского педучилища  
(ул. Крылова, 12), просит их 
выслать воспоминания, сооб
щить свои адреса. Следопыты  
обращаются также с прось
бой откли кнуться  раненых,  
которые лечи лись в этих гос
питалях. Письма направлять  
по адресу: 634050, г. Томск,
ул.  Крылова, 12, педагогиче
ское училищ е, группе « П о 
иск».

* * *
Остяков Алексей Иванович 

(Томск, ул.  Б. К^штачная,  
357-а) разыскивает однопол
чан, с которыми вместе вое
вал в 1110-м артполку  45-й 
артиллерийской бригады Ре
зерва Г лавного командова
ния: А. И. Гребенкина, Ф. А. 
Некрасова, А. А. Сухих,  
А. Ф. Ситчихина, Ивана Тор-  
беева. Ивана Горшкова. Геор
гия Мягкова, Евгения ^Ш иряе-  
ва, командиров орудий Руса
кова й Манен но, капитана  
Соловьева. Воинская _ часть 
прошла славный боевой путь  
от Воронежа до Праги, ф о р 
сировала Дои, Днепр, Днестр,  
В ислу и други е реки.

* * *
Ветеранов Великой Отече

ственной войны, принимав
ших участие в боях за осво
бождение Белоруссии в 1941 
—  1944 гг., а также родствен
ников солдат и офицеров Со
ветской Армии, партизан, по
гибших на белорусской зем
ле, просит oTKnnKHvTbcn Ша-  
башова Клавдия Михайловна  
(640001. гор. Курган, «Гор-  
справка»),  при слать письма 
военных лет,  фотографии, вы
резки из газет, воспоминания  
о боях, о погибших товари
щах.

Поступивш ие воспоминания 
и документы б у д у т  разосла
ны по соответствующим му
зеям боевой главы, а часть 
материалов будет отобрана 
для  сбопника воспоминаний  
об освобожпении Белоруссии.

К. М. Шабашова просит  
также о ткли к н уть ся  ветера
нов, принимавших в 1941 го
ду  участие в боях на С м о 
л е н щ и н е  в составе 1бб-й 
стрелковой дивизии, сформи
рованной в Томске.

* * *
«Много лет прошло с тех 

пор, как отгремели .победные 
залпы Великой Отечественном 
войны, —  пиш ет в оегг. ммню 
Вера Николаевна Чобурем-'п. 
ва (626403, гор. С у р ~ ' г Т ю 
менской обл.. ул.  Работая,  
31-а, коми. 84). —  Но в серд
цах тех, кто пережил супо
вые военные годы, скем'м 
воспоминания о фронтовой  
дружбе, которая со гр^галд  
сердца, прибавляла мужества  
и стойкости в боях с впагом. 
Мы, ветераны 291-й отдельном 
роты связи 6-го смешанного 
авиационного корпуса 16-й 
воздушной армии, разыски
ваем своих однополчан. Мы 
готовимся к нашей первом 
встрече, хотим видеть вас в 
к р у гу  фронтовых друзей. О т 
зовитесь, дорогие товари
щи!»

В
С У Б Б О Т А ,  1 ноября 

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСНВА

8.00. «Время». 9.15, «Ребя
там о зверятах». 9.45. «Для 
вас, родители». 10.15. «Советы 
и жизнь», 10.45. Чемпионат 
СССР по футболу. «Динамо» 
(Киев) — «Спартак» (Москва). 
В перерыве — 44-й тираж
«Спортлото». 12.30. «Москвич
ка». Телеклуб. 13.50. «Эрми
таж». 14.20. «Сегодня в мире». 
14.35. «Фильм — детям». «Ры
жик». 16.00. Концерт Москов
ского камерного х ор а ' под уп
равлением народного артиста 
РСФСР В. Минина. 16.25. К 
национальному празднику
Алжирской Народной Демок
ратической Республики 

I Празднику р е в о  л ю ц и  и.
\ «По А л ж и р у». Кинопро- 

грамма. 16.55. Беседа полити
ческого обозревателя В. ГГ. 
Бекетова. 17.25. Концерт ар
тистов балета. 18.00 Беседа 
на международные темы по
литического обозревателя га
зеты «Правда» Ю. А. Жукова. 
18.50. «Впервые на экране 
ЦТ». Художественный , сЬильм 
«Двадцать дней без войны». 
20.30. Новости. 21.15. «Кино
панорама». 22.50. «Песня да
лекая и близкая». 23.25. Новости.

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

16.30. «Для вас, ребята». 
Киножурнал «П и о н е  р и я». 
16.40. «.Земля, где родился Ле
нин». Документальный фильм. 
17.00. «Наши гости». Пост за
служенный артист РСФСР А. 
Толмазов. 17.35. Программа 
документальных фильмов.

Зам. редактора
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Ш Тш ж
Т Е А Т Р  К УК О Л

2 ноября в помещении До
ма культуры ТЭМЗа (пр. Ле
нина, 41) —  «Голуба я жемчу
ж и на» —  11, 13.

__ 8-40, 12, 14, 16-10, 18-05,
20, 21-50. М ультсборник № 8
— 10-30.

«П И О Н Е Р»
«Лудаш М а ти »  —  9, 10-40,

12--20. Акванавты » — 14,
15-•50, 17-•40, 19-30, 21-20.

1 ноября. Фильм «Черная  
береза» (две серии) —  19.

СЕГОДНЯ
В К И Н О Т Е А Т Р А Х : 

«РО Д И Н А »
«Л ю ди  в океане» —  9, 11,

13, 15, 17, 19, 21.
имени М. ГО РЬКО ГО

«М о я А н ф и с а »  —  8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20-20, 22. «К р и к  гагары» —
8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Э т о т  «свободный»  
мир» —  9. 10-05, 11-10. 12-15. 
13-20, 14-25, 15-30, 16-35.

«О К Т Я Б Р Ь »
«Моя А н ф и с а »  —  9, 10-40,

12-10, 13-40, 16, 17-30, 19,
20-30, 22. «Впервые замужем»

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
«Те ло х р а н и т е ль »  —  9, 10-40, 

12-20. 14-10. 16. 17-40, 21-20.
« В  дни  О ктября»  —  19. « П о 
говорим, брат»  (две серии) — 
9, 11-30, 15-30, 18, 20-30.
«Опасные игры » —  14.

«С И Б И Р Я К »
«Большое космическое п у 

те шествие» —  9-20. « В  тени  
твоих ресниц» (две серии) — 
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

Д В О РЕ Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д »

«Пир аты  XX вена» —  17,
19, 21. «Ю ность  поэта» —  15.

ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь » 

«П р е с ту п ле н и е »  (1-я часть) — 
15. Похищение «С ав ойи » —  
17-10, 19, 21.

ДОМ  К У Л Ь ТУ Р Ы  
Ж ЕЛ Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В  

«Конец императора тайги»  
—  14, 16, 18, 20.

ДОМ  К У Л Ь ТУ Р Ы  
пос. НОВОГО 

«Дачная поездна сержанта  
Ц ы були »  —  19. 21.

ДОМ  К У Л Ь ТУ Р Ы  
ЭН Е РГЕТИ К О В

«Завтра не н а с ту п и т  никог
да »  —  15, 17-20, 19.

Бюро по трудоустройству и информации населения 
совместно с учебно-курсовым комбинатом Томского об
ластного объединения Сельхозтехника объ яв л я ю т набор 
по следующим специальностям: водители транспортных 
средств категории «Е—С», «Е», Еодители I и II классов, 
автокрановщики, слесари по ремонту автомобилей и 
сельхозмашин, газоэлектросварщики, электрики, масте
ра по технической диагностике тракторов и комбайнов, 
слесари-сантехники, трактористы-машинисты, мастер- 
наладчик по техническому уходу за МТП, -токари, ко
чегары, стропальщики, комбайнеры, мастера машинного 
доения, механизаторы животноводческих ферм. Набор 
проводится по направлениям предприятий Сельхозтех
ники и за свой личный счет.

Начало занятий — 17 ноября. Обучение —, с отры
вом от производства, остронуждающиеся обеспечива
ются общежитием.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, — в бюро по 
трудоустройству; или ул. Энергетическая, 2-5. Проезд 
автобусами №№ 3 и 6 до остановки «1-е Сенные».

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу для 
грузового автотранспортно
го предприятия № 2: води 
телей автомобилей, слесарей 
по ремонту автомашин, ав
тоэл ектри ков, ак ку м ул я тор 
щ иков, газоэл ектросварщ и- 
ков, м аляра, раздатчика 
нефтепродуктов, к л адовщ и 
ка оборотного склада, знако

мого с автомобильными за
пасными частями, табел ьщ и 
цу, кочегаров.

Здесь же проводится  н а 
бор на курсы  водителей ав
томашин за счет средств
предприятия.

Обращаться по адресу:
г. Томск, пр. Кирова, 17, — в 
бюро по трудоустройству и 
информации населения и 
его филиалы.

Т О В А Р И Щ И  К Н И ГО Л Ю Б Ы !
Книгу можно не только 

купить, но и приобрести по 
выигрышному билету Все
российской книжной лоте
реи. .'90 процентов от сум
мы выпущенных билетов 
направляется на выигрыши. 
Стоимость билета — 25
копеек, а сумма выигры
шей — от 50 копеек до 5 
рублей. На каждые 200 би
летов —- 69 выигрышей.

По выигрышному билету 
можно получить книгу или 
другие товары по своему 
выбору из ассортимента 
любого книжного магазина 
или киоска на территории 
РСФСР.

Участвуйте в розыгрыше 
б и л е т о в  Всероссийской 
книжной лотереи!

Д ирекция 
В серосси й ской  

кн иж н ой  лотереи.
О блкниготорг.

Ректорат и деканат гео
логоразведочного факуль
тета Томского политехни
ческого института выра
жают глубокое соболезно
вание доцентам А. И. Ба
женову и В. И. Баженову 
по поводу смерти их ма
тери

Б А Ж ЕН О В ОЙ  
Марии Семеновны.

Коллективы Томск о г о  
НИИ курортологии и ка
федры метеорологии ТГУ 
выражают глубокое собо
лезнование. семье Слуцких 
по поводу смерти матери 

К О Н ОВ АЛО ВО Й  
Ольги Андронитовны.

М Е Н Я Ю  двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Зеравшане Бухарской 
обл. на равноценную или 
однокомнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-60, 
ул. Интернационалистов, 35, 
кв. 52.

Коллективы управления 
магистральных нефтепро
водов Центральной Сибири 
и кафедры оптимальных 
адаптивных систем уп
равления ТИАСУРа выра
жают глубокое соболезно
вание инженеру А. П. Ели- 
гечеву по поводу смерти 
его матери

Е Л И Г Е Ч Е В О И  
Веры Александровны.
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